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677 частных объявлений
                                 с.22-26

ИЗДЕРЖКИ ПРО-
ИЗВОДСТВА. Из-за 
подземной деятель-
ности Беларуськалия 
прилегающие терри-
тории проседают. Как 
с этим борются специ-
алисты, читайте на 
                                  с.4 

У СЛУЦКА НОВЫЙ ПО-
БРАТИМ. В рамках празд-
нования Дня города гости из 
Ржева подписали соглашение 
о сотрудничестве между Слуц-
ком и Ржевом. Подробнее об 
этом читайте на 

с.5

ПРЕДСТАВЬТЕ СЕБЕ. 
В четверг, 13 сентя-
бря, Николай Лосик, 
житель деревни Греск, 
нашёл гриб-дождевик 
размером с футбольный 
мяч и весом почти 2 кг. 

Николай шёл по де-
ревне, когда у забора 
в траве увидел нечто 
похожее на мяч. «На-
верное, дети потеряли, 
- подумал он. -  Надо 
бы его выкатить на вид-
ное место». И Николай 
подфутболил «мяч»...  
Каково же было его 
удивление, когда тот 
оказался грибом. 

Приехав в Слуцк, Ни-
колай Лосик заглянул 
в кафетерий ресторана 
«Вежа», где продавец 
предложила взвесить 
дождевик. Оказалось – 
1 кг 980 граммов.

Дождевик занесён в 
Красную книгу Бела-
руси и считается съе-
добным (принадлежит 
к семейству шампи-
ньоновых). В Беларуси 
находили и пятикило-
граммовые дождевики.
Текст и вото: Алесь Достанко

“Комендантский” час для подростков 
Начальник ИДН комментирует нововведение. Что говорит молодёжь. с.8

Греское чудо природы

Читайте в номере
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ОПРОС НА САЙТЕ. На минувшей неделе «IK» интересовался: «Ев-
росоюз предложил диалог о модернизации для Беларуси. По 
вашему мнению, нужны ли нам реформы?». Наибольшее коли-
чество голосов набрал вариант: «Перемены Беларуси нужны и в эко-
номике, и в политике» (54%). Всего голосовал 181 человек. Тема ново-
го опроса: “Каково ваше отношение к жевательной резинке?”.

УЛИЧНЫЙ ОПРОС

Тэлефоны “Інфа-Кур’ера” (8- 01795): рэдакцыйны аддзел - 5 24 07, факс 2 48 46, МТС 766 94 94; рэкламны аддзел -  5 78 89, факс 2 09 04, МТС 766 95 78,  velcom 352 09 04

Праздник прошёл       
на «ура»
В прошедшие выходные 
случчане отмечали 896-летие 
родного города. А после него 
наступили будни. И придя на 
работу или на учёбу, первый 
вопрос, который слышишь, 
звучит так: «Ну как погу-
лял?». Эта тема обсуждается 
всеми: коллегами, друзьями, 
близкими. Корреспондент 
«IК» поинтересовался у случ-
чан, как они отметили  День 
города и чем он им запом-
нился. 

Сергей Николаевич, 
инженер (Слуцк):

- Cлуччане вели себя до-
стойно: гуляли и весели-
лись, но при этом было 
мало пьяных людей. 

Анастасия Алексан-
дровна, продавец (Слуцк):

- Я довольна праздни-
ком. Его отметила вместе 
со своими друзьями:  про-
гулялись по вечернему го-
роду, сходили на концерт и 
посмотрели салют.

Валентина Ивановна, 
социальный работник 
(Слуцк):

- Из-за религиозных 
убеждений День города не 
отмечала. Дух праздника 
приводит к пьянкам, скан-
далам, ссорам. 

Геннадий Николаевич, 
рабочий (Слуцк):

- Несмотря на неблаго-
приятную погоду, празд-
ник прошёл на «ура». Чи-
стый город, интересная 
программа и хорошо орга-
низованный отдых. 

Елена Германовна, 
учитель биологии (Слуцк):

- Отличный праздник,  
можно забыть о буднях и 
расслабиться. Но, к сожа-
лению, у нас нет ни одного 
заведения, где могут при-
лично отдохнуть люди.

Опрашивали и фотографировали Владимир Амельченя и Наталия Жаврид

8761 В среднем 8761 просмотр стра-
ниц в день было зарегистриро-
вано  на сайте газеты “Кур’ер” 
(kurjer.info) в течение минувшей 
недели (10-16 сентября). Источник: 
независимый счётчик Google. Analytics

ЗАЩИТА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. Общественное объ-
единение “Слуцкое общество защиты прав потре-
бителей” находится по адресу: 2-й Комсомольский 
переулок, д. 4 (район межрайгаза). Телефоны: 5 56 
54, (029) 570 30 52, (044) 450 67 45. Сайт общества: 
www.oosоzpp.blog.tut.by

ПОШТА РЭДАКЦЫІ

Шанавалі памяць аднавяскоўца
Уладзімір Дамель
Cалігорск

У вёсцы Пагост
19 жніўня святкавалі 
дзевяностагоддзе 
свайго аднавяскоўца 
Анатоля Ігнатавіча 
Дубоўскага, 
удзельніка Вялікай 
Айчыннай вайны, 
Героя Сацыялістычнай 
Працы, кандыдата 
эканамічных навук, 
дэпутата Вярхоўнага 
Савета БССР, старшыні 
калгаса, сакратара 
райкама партыі, Гана-
ровага грамадзяніна 
Слуцка. 

З гэтай нагоды на 
вугал хаты, у якой ён 
жыў, была прымацава-
на шыльда. Па словах  
раённага начальніка, у 
будучым годзе яе плану-
ецца замяніць мемары-
яльнай дошкай. 

Анатоль   Дубоўскі  на-
радзіўся 10 жніўня 1922 
года ў вёсцы Цясова, 
скончыў сем класаў мяс-
цовай школы. Потым 
працаваў бухгалтарам 
у калгасе, настаўнікам у 
сельскай школе. 

  У 1941 годзе, за тыд-
зень да пачатку вай-

ны,  ён па накіраванню 
ваеннага камісарыята 
паехаў вучыцца ў   
Тамбоўскае  кавалерый-
скае вучылішча. 
Скончыў  яго  ў снежні  
1942  года  і  быў 
адпраўлены пад Ста-
лінград. Там атрымаў 
першае раненне і пер-
шую  ўзнагароду - ордэн 
Чырвонай Зоркі. 

У 1944 годзе шляхі 
вайны прывялі яго 
на радзіму - 30 чэрве-
ня Анатоль Дубоўскі 
вызваляў Слуцк. У баях 
за горад у эскадроне 
Дубоўскага загінулі       
28 кавалерыстаў (штат-
ная колькасць  ша-
бельнага эскадрону 
кавалерыйскага палка 
складала 170 чалавек - 
Заўв. ред.). 
 Далей баявы шлях быў 
праз Капыль, Нясвіж, 
Баранавічы,   дзе    Ана-
толь Ігнатавіч атрымаў 
раненне і лячыўся ў 
шпіталі горада Слуцка. 
Вайну скончыў у Празе. 

Дэмабілізаваўся ён ў 
1946 годзе і паступіў у 
БДУ.  З 1950 па 1974 
гады ўзначальваў кал-
гас імя В.П.Чкалава. У 
Салігорскім  раёне  гэта 
быў лепшы калгас.

Многія калгаснікі 

атрымалі  высокія  ўзна- 
гароды. Сам Анатоль 
Ігнатавіч у 1971 годзе 
атрымаў вышэйшую 
ўзнагароду: званне Ге-
роя Сацыялістычнай 
Працы і Залатую Зорку. 

З 1974 па 1985 годы ён 
узначальваў Салігорскі 
райкам партыі. Анатоль 
Дубоўскі заўсёды быў 
блізкі да людзей, бачыў 
цяжкасці вясковага 
жыцця. 

Памёр  ён 2 мая 1996 
года, пахаваны на 
Цясоўскіх могілках.

У дзень святкавання да 
хаты ў Пагосце, у якой 
цяпер жыве яго ўдава 
Людміла Іванаўна, ішлі 
людзі. Яны добрым сло-
вам успаміналі Анатоля 
Ігнатавіча, казалі пра 
тое, што ён зрабіў для 
кожнага з іх.  

У звароце да гасцей 
Людміла Іванаўна ска-
зала: “Сёння я самая 
шчаслівая жанчына, бо 
маю так шмат сяброў, 
добрых людзей - усе яны 
мае госці”.

ПІШЫЦЕ. Чака-
ем вашы апавяданні пра вя-
домых землякоў. Наш адрас: 
п/с 53, 223610, г. Слуцк-9 або                  
info@kurjer.info.

Суббота, 8-го сентября. 
Утро. В районе дома №4 
по улице 8 Марта - ти-
шина. За окном сонная 
река,  трава, которую ко-
лышит ветерок... 

И вот! 7 часов 25 минут - 
без объявления, веролом-
но, по указанию какого-
то доброго чиновника 
- ТРАКТОР!!! С таким рё-
вом, что, проснувшись по-
сле ночной смены, ещё не 
понимаешь: ты в горячем 
цеху или уже в аду!!!

Очень, видимо, важно, 
чтобы траву, аки предки 
наши, косили на зорьке... 
Только имеет ли это зна-
чение для железной ма-
шины?!

Я думаю, многие ста-

рики, дети, беременные 
женщины, люди с заболе-
ваниями и после тяжёлой 
ночной смены сказали 
“ОГРОМНОЕ спасибо» за 
это “прекрасное” утро, а 
самое главное - за отно-
шение к жильцам дома 
№ 4.

8 часов 20 минут - кар-
тина всё та же. Грохот под 
окнами перебивает звук 
клавиатуры.

Всё, пошёл закрывать 
окна. Нечего утром ды-
шать свежим воздухом!

Высплюсь в будние дни 
или в разгар рабочего 
дня, когда у них трактора 
не устраивают “ШОУ” под 
окнами.

Андрей Шуманский 
Слуцк

Трактором по доброму утру
ИЗ ПОЧТЫ KURJER. INFO

Гарантия за доплату
В ОО «Слуцкое общество защиты 
прав потребителей» с заявлени-
ем обратилась гражданка И., ко-
торая в одном из магазинов при-
обрела товар. При этом продавец 
сообщила, что гарантия на него 
составляет один год. Однако если 
покупатель желает, то за отдель-
ную плату можно приобрести до-
полнительную гарантию ещё на 
год. 

Следует отметить, что гаран-
тийный срок на товар обязан 
устанавливать изготовитель. За-
кон Республики Беларусь «О за-
щите прав потребителей» (далее 
– Закон) предусматривает обя-
занность продавца по установле-
нию гарантийного срока на товар 
в случае, если изготовитель (по-
ставщик) не выполнил предус-
мотренную законодательством 
обязанность по его установке или 
выполнил её ненадлежащим об-
разом.

В соответствии с п. 5 ст. 13 Зако-
на продавец вправе установить 
на товар дополнительный гаран-
тийный срок сверх срока, пред-
усмотренного законодательством 
и (или) установленного изготови-
телем (поставщиком), а также га-
рантийный срок на товар, на ко-
торый такой срок не установлен. 
Продавец не вправе устанавли-
вать или объявлять гарантий-
ный срок на товар меньше срока, 
установленного изготовителем 
(поставщиком).

Закон не наделяет продавца 
правом брать плату с потребите-
ля за установленную им допол-
нительную гарантию на товар.

В соответствии с п. 1 ст. 21 За-
кона, в отношении товаров, на 
которые гарантийные сроки не 
установлены либо они составля-
ют менее двух лет, потребитель 
вправе предъявить требования 
продавцу, если недостатки обна-
ружены в течение двух лет со дня 
передачи товара потребителю, 
если более длительные сроки не 
установлены законодательством 
и (или) договором.

То есть покупатель, не приобре-
тая дополнительную гарантию, 
и так имеет право предъявить 
продавцу любое из требований в 
течение двух лет со дня покупки.

Кроме того, противоправное за-
владение денежными средства-
ми (обман потребителя) является 
уголовно-наказуемым деянием, 
если речь идёт о сумме, превы-
шающей 0,5 базовой величины 
(БВ = 100 тыс.рублей). Если сум-
ма меньше 0,5 БВ, то это админи-
стративное правонарушение.

Игорь Губанов, 
председатель СОЗПП  

НАША ИНФОЛИНИЯ

ОПРОС В ЭМОЦИЯХ

Как вы провели День города?:D :) :| :\ :( :@

16% 35% 23% 9% 13% 3%

Проголосовало 324 человека (с 16 по 18 сентября). 
Источник: опрос читателей vk.com/kurjer (страни-
ца газеты “Кур’ер” в социальной сети “ВКонтакте”). 

Алесь Достанко

очень
радостно

радостно ни так, ни сяк не очень печально ужасно

На странице газеты 
«Кур’ер» в социальной сети 
«ВКонтакте» (vk.com/kurjer) 
редакция предложила чи-
тателям опрос о том, как 
они провели День города. 
В качестве вариантов от-
ветов надо было выбрать 
соответствующий смайлик, 
отображающий ту или иную 
эмоцию - :D  :)   :|   :/  :(  :@

НАШ ЗЯМЛЯК. Анатоль 
Дубоўскі нарадзіўся, жыў, 
працаваў і ваяваў на на-
шай зямлі. Усё гэта ён 
рабіў з годнасцю. Пагэта-
му людзі памятаюць аб ім 
з удзячнасцю. Фота: Уладзімір 
Дамель  
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КРИМИНАЛ

Охотник за женскими 
сумочками
Вечером в субботу, 15 
сентября, в Слуцкую ми-
лицию обратились три 
случчанки и сообщили, 
что у них украдены дам-
ские сумочки.

Пострадавшие – две пен-
сионерки Т. и Г. и 33-лет-
няя Н. – указали, что 
находились в доме, распо-
ложенном в д.Лучники, с 
девяти до половины один-
надцатого вечера. Их дам-
ские сумочки лежали без 
присмотра в коридоре.

Этим воспользовался зло-
умышленник, который сво-
бодно зашёл в дом, взял 
женское добро и убрался 
восвояси. 

Не по-братски 
получилось 
После проведённой про-
верки в отношении жите-
ля Копыльского района 
гр-на Д., 1961 г.р., возбуж-
дено уголовное дело по 
ст.147 УК РБ (причинение 
тяжких телесных повреж-
дений).

Как установлено, подо-
зреваемый, находясь в 
состоянии алкогольного 
опьянения, затеял ссору 
с приехавшим из Минска 
родным братом. Скандал 
оказался только началом 
кровавой разборки… 

В результате гость попал 
в больницу с ножевым ра-
нением груди, хозяин – 
скоро окажется на тюрем-
ных нарах.

За кражу придётся 
ответить
В отношении жителя 
д.Левки Стародорожско-
го района 14 сентября 
возбуждено уголовное 
дело за кражу, совершён-
ную из дома односель-
чанки.

Хозяйка ушла на работу и 
отсутствовала четыре часа 
– с 6 до 10 утра. Гр-н К., 
1985 г.р., скорее всего, знал 
об этом и решил воспользо-
ваться ситуацией: нашёл 
ключ от дома, спрятанный 
в тайном месте, и забрался 
в чужой дом. 

По подсчётам злоумыш-
ленника, взял-то он всего 
ничего: 50 тысяч рублей и 
две бутылки вина. Авось не 
заметит, а если и заметит, 
то простит… 

Но не тут-то было. Вер-
нувшись с работы, хозяйка 
обнаружила пропажу и сра-
зу же вызвала милицию. 

Воры любят разинь
В Слуцкий РОВД 14 сен-
тября обратилась случ-
чанка К., которая сооб-
щила, что у неё похитили 
крупную сумму денег.

Пострадавшая расска-
зала, что работает ИП на 
рынке. В момент, когда 
она отвлеклась, обслужи-
вая покупателя, злоумыш-
ленник и похитил коше-
лёк. В нём оказались 2,8 
млн. рублей, 110 долларов 
США и 6 тысяч российских 
рублей.

По сводкам              
УВД Миноблисполкома

Новые указатели 
на улицах Слуцка
Накануне празднования 
Дня города, 14 сентября, 
в Слуцке появились но-
вые уличные указатели. 

Они расположены на 
трёх перекрёстках: ули-
ца Ленина - улица 

М.Богдановича - улица-
Копыльская, улица 14-
ти Партизан - улица Со-
циалистическая и на 
перекрёстке возле рынка 
(направляет к улице Ви-
ленской).

Как сообщил “ІК” Ни-

колай Воронько, дирек-
тор КУП “Слуцкое ЖКХ”, 
планируется, что к концу 
года аналогичные указа-
тели будут установлены 
на всех основных пере-
крёстках улицы Ленина.

Алесь Достанко

НАПРАВЛЕНИЕ. Планируется, что к концу года указатели появятся на всех основ-
ных перекрёстках по центральной улице города. Фото: Алесь Достанко

В сельском хозяйстве не хватает кадров
В этом году в распоря-
жение сельхозпредприя-
тий Солигорского района 
прибыло 18 специали-
стов с высшим образо-
ванием, 19 – со средним 
специальным и 35 вы-
пускников профтехучи-
лищ. 

Однако, по информации 
управления сельского хо-
зяйства и продовольствия 
Солигорского райиспол-
кома, четырнадцати сель-
хозпредприятиям Соли-
горского района сегодня 
требуется ещё 67 специа-
листов, в том числе 10 зо-
отехников,  11 ветврачей 
и ветфельдшеров, 5 агро-

номов. Даже в преуспе-
вающих хозяйствах нуж-
ны зоотехники, ветврачи, 
операторы машинного до-
ения, электрики, слесаря 
и трактористы. 

Все хозяйства обещают 
молодым специалистам 
жильё, но это зачастую не 
срабатывает.

«Основная причина не-
хватки кадров – это зар-
плата, не адекватная тру-
ду, - высказал свое мнение 
Дмитрий Д., специалист с 
высшим образованием. – 
Даже доплата молодым 
специалистам согласно 
постановлению Минсель-
хозпрода не решает этой 
проблемы. Они получают 

за свой труд  около двух 
миллионов рублей в ме-
сяц. В то же время их кол-
леги в Солигорске зараба-
тывают не менее четырёх 
миллионов при норми-
рованном трудовом дне. 
Я сам дорабатываю по-
ложенный срок и уволь-
няюсь. Уже есть догово-
рённость со строительной 
фирмой, куда перейду ра-
ботать».

Ещё одна проблема сель-
хозпредприятий – каче-
ство кадров. Если прихо-
дят на работу, то зачастую  
те, кому в городе уже нет 
доверия по причине вред-
ных привычек.

Владимир Амельченя

Началась вакцинация против гриппа
За период прививоч-
ной кампании, которая 
в Слуцком районе нача-
лась 6 сентября, за счёт 
всех источников финан-
сирования планируется 
привить не менее 35% 
населения города и рай-
она, то есть 32 820 чело-
век. 

Об этом корреспонден-
ту «ІК» сообщила Ири-
на Антонович, врач-
эпидемиолог Слуцкого 
зонального центра гигие-
ны и эпидемиологии. «На 
сегодняшний день за счёт 
республиканского бюдже-
та уже привито более 4,5 
тысяч человек, - отмети-
ла она. - В этом сезоне для 
прививок за счёт различ-
ных источников финан-
сирования используются 
уже знакомые случчанам 
вакцины. Это Флювак-
син (Китай), Ваксигрип 
(Франция), Флюарикс 

(Бельгия), Гриппол плюс 
(Россия) и Ультравак 
(Россия), Инфлювак (Ни-
дерланды). Эффектив-
ность этих вакцин прак-
тически одинакова».

 По словам собеседницы, 
эпидемический подъём 
заболеваемости острыми 
респираторными инфек-
циями (ОРИ), в том числе, 
гриппом, ожидается не 
ранее января 2013 года. 

«Сейчас, когда имму-
нитет после лета как 
никогда силен, - самое 
время позаботиться о 
профилактике, - уверена 
врач-эпидемиолог. - Для 
выработки иммунитета 
необходимо 2-3 недели. 
Эффект защиты от грип-
па сохраняется 6-12 меся-
цев. По статистике, грип-
пом не заболеют 70-98  
человек из 100 привитых. 

Как отметила Ирина 
Антонович, в июне ны-
нешнего года Слуцкий 

райисполком принял Рас-
поряжение, обязывающее 
администрацию предпри-
ятий выделять финан-
совые средства для вак-
цинации против гриппа 
своих сотрудников. 

Жанна Авдеева

ПРОФИЛАКТИКА. В этом 
сезоне от гриппа плани-
руется привить каждого 
третьего жителя Случчи-
ны. Фото: Алесь Достанко

Завод ПТО войдёт в холдинг
Акции ОАО «Слуцкий 
завод подъёмно-транс-
портного оборудования» 
будут переданы в устав-
ной фонд ОАО «Беларус-
ский автомобильный за-
вод».

Решение об этом содер-
жится в Постановлении 
Совета Министров от 6 
сентября 2012 года №825 
«О внесении неденежных 
вкладов».

До 31 декабря 2012 года 
ОАО «БелАЗ» будут пе-
реданы  917 536 акций 
акционерного общества 
«Слуцкий завод подъём-
но-транспортного оборудо-
вания для создания хол-
динга «БелАЗ-холдинг». 
Управляющей компанией 
станет ОАО «БелАЗ».

Напомним, что в середи-
не 2011 года акции пред-
приятия, принадлежащие 
государству, выставля-
лись на аукцион по на-
чальной цене 8,4 млрд. 
рублей. Желающих их ку-
пить тогда не нашлось.

Жанна Авдеева

Предприятие по переработке 
отходов начнут строить в 2013 году
Строительство завода 
по переработке твёрдых 
промышленных и быто-
вых отходов начнётся в 
Слуцке в 2013 году.

По информации, сооб-
щённой  редакции «ІК» 
Михаилом Ситником, ди-
ректором ООО «Импери-
алИнвест», которое  явля-
ется инвестором проекта, 
разработка проектной до-
кументации по строитель-
ству завода вступила в за-
вершающую стадию. 

«Проект -  в стадии за-
вершения. Он должен ещё  
пройти все согласования 
и государственную экс-
пертизу, - сказал Михаил 
Ситник. - Мы уже опреде-
лились с потребителями 

электрической и тепловой 
энергий, которые будет 
вырабатывать завод. Всё 
«тепло» забирает сельский 
строительный комбинат, а 
электроэнергию – государ-
ственное производственное 
объединение «Белэнерго». 
Эти вопросы осталось лишь 
изложить на бумаге». 

Директор ООО «Импе-
риалИнвест» отметил, что 
завод будет возведён на 
ранее заявленной пло-
щадке в районе ССК: «В 
следующем году присту-
пим к строительству и в 
течение восьми месяцев 
завершим его. Мощность 
завода, как и планирова-
лось, составит 40 тыс. тонн 
отходов в год». 

Леонид Григорич

iСПРАВКА «ІК». 
Слуцкий завод подъём-
но-транспортного обо-
рудования производит 
подъёмные краны и ра-
диоуправление для них, 
тали, токопроводы и дру-
гое нестандартное обору-
дование. Около 70% кра-
нов поставляется в Россию 
- предприятиям Мосэнер-
го, нефтяной и газовой от-
расли.

Магазин «Мясной ряд» после 
реконструкции возобновил работу
После проведённой ре-
конструкции в среду, 12 
сентября, открылся фир-
менный магазин «Мясной 
ряд», расположенный на 
территории ОАО «Слуц-
кий мясокомбинат». 

Как сообщает Вероника 
Ненаживина, замести-
тель директора по ком-
мерческим вопросам, в но-
вом магазине представлен 
весь ассортимент продук-
ции комбината.

 «Магазин насыщен ши-
роким выбором продук-
ции: различные колба-
сы, шашлыки, фарш, 
мясопродукты в разноо-
бразных маринадах.  Так-
же покупателей ждут и 
новинки готовой продук-
ции – колбасные продукты 
«Астория» и «Валенсия», в 
которых сочетаются сви-
нина, говядина и специи. 
На всю новую продукцию 
предусмотрены скидки. 

Кстати, они будут предла-
гаться постоянно», - сказа-
ла она. 

По словам собеседницы, 
помимо продукции комби-
ната, магазин реализует и 
другие товары: молочные 
и рыбные изделия, соки, 
фрукты и т.д..

После реконструкции 
площадь торгового объек-
та увеличилась. Ранее в 
этом здании располагал-
ся хлебобулочный цех, 
где выпекали продукцию 
для своих работников, 
для столовой комбината 
и для других фирменных 
магазинов предприятия. 
Теперь же он функцио-
нирует на базе столовой 
комбината. 

Всего у ОАО «Слуцкий 
мясокомбинат» 11 торго-
вых точек, которые рас-
положены в Слуцке, 
Солигорске, Минске, Жит-
ковичах и Несвиже.  

Наталия Жаврид

НОВОЕ НАЗВАНИЕ. Фирменный магазин мясокомби-
ната ранее назывался «Гостинец». Фото: Наталия Жаврид
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Что просело, то исправят 
Владимир Амельченя
info@kurjer.info

Ежемесячно Краснос-
лабодское ПМК-9  вы-
полняет работ на шесть 
миллиардов рублей по 
рекультивации земель с 
целью исправления по-
следствий  горных выра-
боток Беларуськалия.

По словам Вадима Ко-
робейко, начальника 
планового отдела ПМК-9, 
около четырёх с половиной 
миллиардов рублей на эти 
цели выделяет непосред-
ственно Беларуськалий – в 
качестве компенсации. 

Глубоко под землёй  шах-

тёры, вооружённые мощ-
ной техникой, ведут про-
ходку и выдают на-гора 
руду, из которой добывают 
калийные удобрения. Ког-
да все пласты с залеганием 
полезных ископаемых от-
работаны, на поверхности 
и возникает необходимость 
проведения  работ по ре-
культивации. Там наблю-
дается просадка почвы, 
в результате нарушения 
структурных пластов  в не-
которых местах исчезает 
водоносный слой,  колодцы 
в деревнях пустеют, а в не-
которых – вода наоборот 
выходит на поверхность. 
Постройки, особенно кир-
пичные, дают трещины. 

Чтобы они не развалились, 
на их спасение пригла-
шают  мастеров из других 
организаций, которые эти 
здания укрепляют же-
лезными конструкциями. 
Просевшие территории  за-
болачиваются, и  земля вы-
бывает из сельхозоборота. 
Вот сюда и приходит со сво-
ей техникой ПМК- 9 тре-
ста «Солигорскводстрой». 
Рабочие предприятия  ко-
пают и обустраивают ка-
налы, насыпают дороги, 
строят мосты, а в случае 
необходимости и перека-
чивающие станции.  

«Сейчас  такие работы 
ведутся на территории, 
прилегающей к деревне  

Погост. Вокруг поселения 
выкопали канал, местами 
глубиной до 3,5 метров. На 
канале необходимо постро-
ить около 20 переходов: это 
бетонные мосты, трубопро-
воды. Работы мы должны 
закончить к декабрю», - 
сказал в разговоре с кор-
респондентом «ІК» Роман 
Слагода, мастер ПМК.

«Я работаю экскаватор-
щиком в этой организации 
42 года и больше половины 
из них  на реконструкции 
территорий, просевших от 
подземных выработок, - от-
метил Григорий Сачко. – 
Это мой «хлеб». Думаю, что 
работы будут продолжаться 
еще не одно десятилетие».=

ДЕРЕВНЯ-ОСТРОВ. Вокруг деревни Погост у самых построек прокопали канал, чтобы получить больший эф-
фект от осушения территории населённого пункта. Фото: Владимир Амельченя

Следователи отметили 
профессиональный праздник
В среду, 12 сентября, 
слуцкие следователи 
впервые отметили свой 
п р о ф е с с и о н а л ь н ы й 
праздник в качестве со-
трудников Следственно-
го комитета (СК). Имен-
но в этот день год назад 
был подписан Указ о соз-
дании данной службы.

Как говорят следовате-
ли, их работа включает в 
себя выполнение трёх ос-
новных задач: обеспечить 
законность при привлече-
нии граждан к уголовной 
ответственности; не допу-
стить привлечения неви-
новных лиц к уголовной 
ответственности; принять 
максимальные меры по 
возмещению вреда, нане-
сённого преступлением.

Алексей Годунов, на-
чальник Слуцкого райот-
дела СК, оценивая про-
шедшие восемь месяцев, 
работой слуцких следова-
телей, в целом, доволен. 
«Со своими основными 
задачами Слуцкий отдел 
справляется, - отметил 
он в разговоре с корре-
спондентом «ІК». - За ис-
тёкший период работы 
комитета к уголовной от-
ветственности люди неза-
конно не привлекались. 
Об этом говорит тот факт, 
что по делам слуцких сле-
дователей судом не было 
вынесено ни одного оправ-
дательного приговора. Это 
значит, что вина подозре-
ваемых была доказана на 
100% и невиновные граж-
дане не пострадали. И это 
несмотря на то, что за ис-
тёкший период нагрузка 
на слуцких следователей 
была немалая - в среднем, 
более 40 дел на каждого 
сотрудника».

По информации Алексея 
Годунова, за восемь меся-
цев сотрудники СК про-
вели работу по 1051  делу, 
292 из них были окончены 

и переданы в суд.
С января по август сле-

дователи в суде доказали 
вину 335 обвиняемых. За 
восемь месяцев размер на-
несённого преступниками 
ущерба достиг почти 368 
млн. рублей. Пострадав-
шим удалось возместить 
278,5 млн. рублей, то есть 
75,7% от общей суммы. И 
это без учёта арестован-
ного имущества, принад-
лежавшего нарушителям 
закона.

 «Хотелось бы отметить 
и иные положительные 
результаты, - рассказал 
Алексей Годунов. – На-
пример, на сегодняшний 
день у нас почти полно-
стью укомплектован штат 
сотрудников. Значит, на-
грузка на следователей 
уменьшится, а качество 
работы улучшится. К сво-
ему профессиональному 
празднику мы оконча-
тельно определились со 
зданием, в котором будет 
располагаться райотдел. 
Уже подписан договор о 
передаче нам части зда-
ния школы № 3. Очень 
скоро там начнётся ре-
монт».

Жанна Авдеева

ЭМБЛЕМА ВЕДОМСТВА. 
Она была утверждёна 
после образования След-
ственного комитета.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ. Начальник инспекции 
МНС Республики Беларусь по Слуцкому райо-
ну Ежелый Андрей Александрович 26 сентября 
2012 года с 10.00 до 12.00 проводит «прямую ли-
нию» на тему «Уплата налога с проданных авто-
мобилей». Телефон 2 06 29. Отдел новостей

ГРАН-ПРИ ЗА ХЛЕБ. Хлеб «Бульбаш» и печенье «Овсяное» Слуцкого 
хлебозавода удостоены Гран-при на республиканском смотре качества хле-
бобулочных и кондитерских изделий «Ласунак-2012», который проходил в 
Минске 1-14 сентября. Золотыми медалями отмечена и другая продукция 
слуцких хлебопёков: хлеб «Добры» бездрожжевой «люкс», печенье «Карме-
лия», пироги «Слуцкие с корицей» и «Слуцкие с маком». Отдел новостей
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У Слуцка – новый побратим За килограмм аккумуляторов 
заплатят  4000 рублей
Этим летом в Слуцке на-
чал работу пункт приёма 
аккумуляторных бата-
рей. Открыла его ООО 
“Первая аккумуляторная 
компания”.

Отработавшие свой срок 
или вышедшие из строя 
аккумуляторы принима-
ются на вес. 

По словам  Александра 
Курловича, представи-
теля ООО, услуга поль-
зуется популярностью, и 
люди активно сдают не 
нужные им аккумулято-
ры. 

С  1 сентября стоимость 
одного килограмма - 4000 
рублей. Сдавать отрабо-
тавшие аккумуляторы 
можно ежедневно с 9  до 
18 часов, кроме выходных.

«Когда сдают аккумуля-
торы ёмкостью выше  100 
Ач, то записываются  па-
спортные данные физи-
ческого лица», - говорит 
Александр Курлович. 

За время работы пункта 
максимальный вес акку-
муляторов, сданных за 
один раз, – 260 килограм-
мов.

Виктория Капская

Заводы снизили закупочные 
цены на яблоки 
Случчане ежедневно про-
дают 20 тонн яблок Слуц-
кому районному потреби-
тельскому обществу. 
  

Как сообщил корреспон-
денту «IК»  Владимир 
Чечуха, заместитель 
председателя правления 
Слуцкого РайПО по заго-
товкам и внешней эконо-
мической деятельности, 
заготовка яблок началась 
с конца июля. «Изначаль-
но стоимость яблок за ки-
лограмм была 450 рублей, 
сейчас – 300 рублей. Цена 
закупки зависит от пере-
рабатывающих заводов. 
Снизили они цену -  сни-
зилась и стоимость закуп-
ки», - говорит собеседник.  

Приём яблок осущест-
вляется на базе организа-
ции и во всех районных 
магазинах. Если у торго-
вого объекта не имеется 
возможности хранить про-
дукцию, то назначается 
определённый день сбора. 
Помимо этого, два раза в 
неделю машины заезжают  
в близлежащие деревни, а 
также четыре автомобиля 
работают ежедневно на 
выездах. 

Главными поставщика-
ми продукции являются 
сельские жители. «Около 
16 тонн яблок в день сдают 
именно жители деревень. 
Во время летних каникул 
активное участие в сдаче 

яблок принимали под-
ростки, теперь в основном 
это взрослое население и 
пенсионеры», - делится 
Владимир Чечуха. 

На сегодняшний день за-
готовлено 500 тонн этих 
плодов. Всего же до конца 
яблочного сезона Слуцкое 
РайПО планирует загото-
вить около 1000 тонн. 

Наталия Жаврид

БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА. 
За килограмм сданных 
яблок РайПО предлага-
ет  300 рублей. На рынке 
за него просят в 10 раз 
больше. Фото: Наталия Жав-
рид

Где в регионе вакантных рабочих мест больше
В Минской области на 
одного безработного - 
две вакансии. Такую ин-
формацию распростра-
нил Комитет по труду, 
занятости и соцзащите 
Миноблисполкома. А как 
обстоят дела с безрабо-
тицей в нашем регионе?

По данным Националь-
ного статистического ко-
митета, на 1 августа в 
Слуцком районе состояли 
на официальном учёте 
«Биржи труда» 262 без-
работных. В Солигорском 
районе безработных за-
регистрировано поболь-
ше – 666 человека. На ко-
пыльской «Бирже труда» 
числится 81 безработный, 
на любанской – 48, на ста-
родорожской – 28.

Обратимся к общереспу-
бликанскому банку ва-
кансий. За последние 30 

дней (с 17 августа по 17 
сентября) региональные 
центры занятости населе-
ния нашего региона пред-
лагали желающим около 
900 вакансий. 

Через слуцкую «Биржу 
труда» работодатели объ-
являли свободными 329 
вакансий. Центр занято-
сти Солигорского района 
за последние 30 дней мог 
обеспечить работой 330 
соискателей. Любанская 
«Биржа труда» объявляла 
вакантными 109 рабочих 
мест, копыльская – 86, 
стародорожская – 28. 

Примерно 80-90% от 
всех предложенных на 
«Биржах труда» мест – 
это вакансии для рабочих 
всех строительных специ-
альностей, продавцов, во-
дителей, кухонных рабо-
чих, швей, грузчиков. 

Жанна Авдеева

Соотношение числа безработных лиц 
и вакансий на рынке труда

Владимир Иванов
info@kurjer.info

В День города, 15 сентя-
бря, на праздничной сце-
не, установленной в цен-
тре Слуцка, состоялось 
торжественное подписа-
ние соглашения о сотруд-
ничестве между Слуцком 
и Ржевом (Тверская об-
ласть, Россия).

Документ своими под-
писями скрепили Леонид 
Тишкевич, глава админи-
страции города Ржева и 
Владимир Доманевский, 
председатель Слуцкого рай-
исполкома.

Связи между Ржевом и 
Слуцком на официальном 
уровне завязались ещё в 
прошлом году. С инициати-
вой выступила белорусская 
национально-культурная 
автономия «Братэрства» 
Тверской области. Она была 
поддержана общественной 
палатой и городской думой 
Ржева. В адрес Владимира 
Доманевского, председате-
ля Слуцкого райисполкома, 
было направлено письмо с 
предложением о налажи-

вании дружеских связей и 
заключении договора о со-
трудничестве. 

Делегация Слуцкого райо-
на в конце апреля 2012 года 
посетила Ржев с ознакоми-
тельным визитом.

С ответным визитом на 
День города в Слуцк при-
были представители Ржева. 
Глава администрации Ле-
онид Тишкевич, генерал-
майор запаса, белорус по 
национальности, во многом 
способствовал установле-
нию более тесных контактов 
между двумя городами.=

Справка «ІК»
Ржев - город в России, адми-

нистративный центр Ржев-
ского района Тверской обла-
сти. «Город воинской славы» 
(2007), награждён орденом 
Отечественной войны I сте-
пени (1978). Население более 
60000 человек. Ржев - первый 
по течению город на Волге, 
крупный транспортный узел. 
Основные отрасли экономи-
ки: машиностроение, дере-
вообработка, строительство, 
лёгкая и пищевая промыш-
ленность.

ТОРЖЕСТВЕННЫЙ МОМЕНТ. Документ о сотрудниче-
стве своими подписями скрепили Леонид Тишкевич, 
глава администрации города Ржева (на фото слева) и 
Владимир Доманевский, председатель Слуцкого райи-
сполкома. Фото: Сергей Любшин
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Слуцкі педтэхнікум - люстэрка часу
Заканчэнне. Пачатак у 
№ 37, с.6

Уладзімір Іваноў
info@kurjer.info

У прошлым нумары “ІК” 
гаварылася аб прычынах 
з’яўлення педтэхнікума 
ў Слуцку, пачатку яго 
дзейнасці, аб тых, хто 
выкладаў будучым 
настаўнікам. Сёння мы 
прапануем расказ аб вуч-
нях навучальнай устано-
вы.     

Нагадаем чытачам, што 
ў аснове матэрыяла ля-
жаць успаміны Аляк-
сея Андрэевіча Новіка, 
выпускніка педагагічнага 
вучылішча 1940 года, які 
цяпер жыве ў вёсцы Сярагі 
Слуцкага раёна. 

ЖЫЦЦЁВЫЯ АБСТА-
ВІНЫ. Навучэнцы 
педвучылішча жылі ў 
двух інтэрнатах. Для 
першакурснікаў была 
“Калонія” па  вуліцы 
Камсамольская (цяпер 
гэта раён прадпрыемства 
«Межрайгаз»). Для старэй-
шых - так званая “Прафш-
кола”, побач з гарадскім 
паркам, каля Чортавага 
мосціка. Харчаваліся на-
вучэнцы самі, а таксама ў 
сталовай, што знаходзілася 
ў цокальным памяшканні 
вучылішча. Абеды не тлу-
стыя, але для нас, вяско-
вых хлопцаў, яны былі 
смачнымі. Сталоў было 
недастаткова, каб усіх 
пакарміць за адзін раз. 
Пагэтаму, калі звінеў зва-
нок аб заканчэнні ўрокаў, 
усе беглі з азартам у ста-
ловую, как заняць месца 
за сталом. Іначай патрэб-
на чакаць, калі насыціцца 
той, хто паспеў раней.

Складаны час закранаў 
і навучэнцаў. Аднойчы 
мяне і знаёмага Лоба-
на камендант інтэрната 
паклікаў у прыбудову, дзе 
знаходзіліся дровы… Мы 
жахнуліся – там павесіўся 
навучэнец Барыс. Цела 
паклалі ў труну і таем-
на вывезлі на могілкі. А 
нам сказалі, каб ніколі 
і нікому аб гэтым не 
гаварылі. Потым мы ўсе ж 
даведаліся, што вісельнік 
Барыс, сын высланага 
з-пад Старобіна, атрымаў 
звесткі, што ў ссылцы 
памерлі яго маці і бацька, 
і не вытрымаў жыццёвага 
экзамена. 

Быў і такі выпа-
дак: у інтэрнаце ноччу 
арыштавалі навучэнца Ха-
ванскага з Капыльшчыны 
і разам з сям’ёю выслалі ў 
Сібір. Але маладосць, ня-
гледзячы на ўсё гэта, бра-
ла сваё.

ВОЛЬНЫ ЧАС. Звы-
чайна ў актавай зале на-
шай навучальнай уста-
новы адбываліся сходкі 
і так званыя вечары ад-
пачынку, драматургіі, 
ставіліся п’есы, праходзілі 
дэкламацыі. Я такса-
ма іграў адну з роляў у 
спектаклі па п’есе Янкі Ку-
палы “Прымакі”.

У вычылішчы меўся ра-
яль, скрыпкі. Многія на-
вучэнцы ігралі ў духавым 
аркестры. Займаўся з імі 
выкладчык музыкі і спеваў 
Шэўчык. А музыкант-
прафесіянал Хосід навучаў 
усіх жадаючых ігры на 
скрыпцы. За гэта яму 
патрэбна было плаціць, 
але невялікую суму. Ча-
сам у фізкультурнай зале 
адбываліся танцы пад ду-
хавую музыку. Гарадскія 
хлопцы імкнуліся папасці 
на такія вечары, а мы 
іх не пускалі. Узнікалі 
бойкі, даходзіла да 
панажоўшчыны. Памята-
ецца, чатыры гарадскіх 
хлопцы і два навучэнцы 
былі асуджаны на тры 
гады за хуліганства. 

Вучылася разам з намі 
цікавая і загадкавая асо-
ба – Алена Васілевіч. 
Скончыўшы два курсы, 
яна сашла з вучылішча 
- паступіла ў Рагачоўскі 
настаўніцкі інстытут. Ад-
нойчы я з ёю “вальсаваў” 
на вечары адпачынку. 
Сёння Алена Васілевіч 
старэйшая беларуская 
пісьменніца. 

Калі ў слуцкім кінатэатры 
дэманстраваліся кіна-
фільмы з удзелам Чарлі 
Чапліна, навучэнцы на-
ват аставаліся без абеда 
ці вячэры, але імкнуліся 
трапіць на жаданы се-
анс у кінатэатр “Радзіма” 
(знаходзіўся насупраць 
СШ №5, у будынку бы-
лой сінагогі - Заўвага 
рэдакцыі).   

ВАЕННЫ ЛАГЕР І 
ПРАКТЫКА. Кожны год 
навучэнцы II курса падчас 
летніх канікул выязджалі 
ў лагер ваенных гульняў. 
На працягу двух тыдняў 
яны вучыліся валодаць 
вінтоўкай і ручным ку-
лямётам, акопвацца, 
прывучаліся да ваеннай 
дысцыпліны. Лагернікаў 
добра кармілі, таму многім 
навучэнцам, асабліва тым, 
якія былі з сямей бедных 
калгаснікаў, гэты лагер 
падабаўся.

Навучэнцы выпускно-
га курса праходзілі пед-

практыку ў СШ №1. Гэтая 
школа тады называлася 
ўзорнай, там працавалі 
лепшыя настаўнікі, а 
вучні былі з сем’яў най-
больш “знатных” гарад-
жан. Паколькі ў горадзе 
палова насельніцтва былі 
яўрэі, то і ў школе большая 
палова вучняў былі гэтай 
жа нацыянальнасці. Але 
вучні жылі паміж сабой 
дружна.

Навучэнцы вучылішча 
спачатку наведвалі ўрокі 
настаўнікаў, а потым і самі 
праводзілі заняткі, за што 
ім ставілі адзнакі метады-
сты.

СВЯТЫ І ПАДЗЕІ. 
Дзень Кастрычніцкай 
рэвалюцыі і 1 Мая тады 
былі галоўнымі святамі. 
Іх адзначалі ўрачыста 
і нават з пафасам. Звы-
чайна ўсе навучэнцы і 
настаўнікі выходзілі на 
дэманстрацыю, а потым і 
мітынг, які адбываўся на 
стадыёне ў парку. Памя-
таю, што ў дэманстрацыі  
ўдзельнічалі чырвонаар-
мейцы. Тады ў Слуцку 
размяшчалася кавалерый-
ская дывізія. На мітынгу 
я слухаў выступленне 
камдзіва Георгія Жука-
ва, будучага палкавод-
ца. Ён спешна крочыў да 
трыбуны, здавалася, што 
тая ўцячэ ад яго. На на-
ступны год Жукава змяніў 

другі камдзіў - Пятроўскі. 
Ён прыгожа і граматна 
выступаў, значна лепш, 
чым Жукаў.

У той час ва ўсіх на вус-
нах былі падзеі ў Іспаніі. 
У педвучылішчы аб’явілі 
збор сродкаў на дапамогу 
іспанскім дзецям. Я, сам 
бедны, часта не даядаў, 
ахвяраваў 5 рублёў (за іх 
можна было купіць 7 буха-
нак хлеба).

У пачатку верасня 1939 
года ў Слуцку сабралася 
вялікая колькасць часцей 
Чырвонай Арміі. Раніцай 
17 верасня Молатаў па 
радыё аб’явіў, што наша 
армія пачала вызвален-
не Заходняй Беларусіі і 
Украіны. Слуцакі вельмі 
баяліся, каб не пача-
лася вялікая вайна. У 
вучылішчы адбыўся 
мітынг, на якім дырэктар 
установы Лісоўскі Іван 
Іванавіч сказаў, што мы 
хутка будзем вучыць на-
шых адзінародных братоў 
Заходняй Беларусіі. Так 
яно і адбылося. У наступ-
ным годзе амаль палова 
выпускнікоў, у тым ліку 
і я, былі накіраваны на 
настаўніцкую працу ў Бе-
ластоцкую вобласць. 

НА ЗАКАНЧЭННЕ. Ся-
род тых, з кім давялося 
вучыцца, многія сталі 
вядомымі людзьмі. Гэта 
навукоўцы, пісьменнікі, 
ваенныя і партызаны, 
чыноўнікі і партыйныя 
работнікі. Нават немаг-
чыма ўсіх успомніць. 
Сёння гляджу на фотаз-
дамак свайго выпуска, і 
становіцца сумна, бо ўсе, 
хто на ім адлюстраваны, 
ужо пайшлі з жыцця. Ня-
хай мой аповед будзе па-
мяццю аб іх, аб тым часе, у 
якім мы жылі.=  

Даведка “IK”
У 1941—1944 гадах, калі 

горад знаходіўся пад нямец-
ка-фашысцкай акупацыяй, 
педвучылішча не працавала. 
Восенню 1944 года яго дзей-
насць аднавілася і працягвала-
ся да 1954 года. Тады яно было 
пераведзена ў Бабруйск. Пасля 
вайны педвучылішча размяш-
чалася ў ацалелым корпусе 
былога духоўнага вучылішча 
на вуліцы Карла Лібкнехта 
(цяпер Віленская) побач з вай-
сковым гарадком. Цяпер гэты   
будынак займае медыцынскі 
коледж.

ЦЭНТР КУЛЬТУРНАГА ЖЫЦЦЯ. У будынку, дзе знаходзілася педвучылішча, да вай-
ны праходзілі асноўныя гарадскія і раённыя мерапрыемствы. Фота з фондаў Слуцкага  
краязнаўчага музея.

Подарок       
Слуцкому музею
Уроженец Слуцка и вы-
пускник СШ №10 1958 
года, Валерий Фомче-
ко, 12 сентября подарил 
Слуцкому краеведческо-
му музею ноутбук, проек-
тор и демонстрационный 
экран.

В сопроводительном 
письме отделения посоль-
ства Республики Беларусь 
в Российской Федерации 
в городе Калининграде 
говорится: «Эта акция по-
служит укреплению меж-
региональных связей Бе-
ларуси и России». 

Наш земляк живёт и ра-
ботает в Калининграде 
(Россия), является актив-
ным членом Калинин-
градского землячества 
белорусов. Он давно под-
держивает тесные связи 
со своей малой родиной. 
Во время пребывания в 
Слуцке Валерий Фомчен-
ко встречался с Павлом 
Пугачем, председателем 
ОО «Содружество ветера-
нов-ракетчиков» (Слуцк). 
Обсуждался вопрос оказа-
ния помощи в создании в 
городе музея космической 
тематики.

Владимир Иванов

Книги - детям
Более  двухсот  экзем-
пляров книг недавно  
передали сотрудники 
Cолигорского  департа-
мента охраны детям из 
приюта, центра коррекци-
онно-развивающего обу-
чения и реабилитации. 

«Наши сотрудники охот-
но откликнулись на пред-
ложение принять участие 
в благотворительной ак-
ции и с удовольствием 
делились книгами из сво-
их  домашних  библиотек, 
- рассказал  Вячеслав 
Камяк, заместитель на-
чальника солигорского 
департамента охраны. - 
Это приключения, фанта-
стика, сказки, детективы 
и классика. И в приюте, 
и в ЦКРОиР есть библио-
теки и библиотекари, ду-
маю,  с их помощью книги 
найдут своего  читателя».

Воспитанники приюта 
подаренные  книги рас-
сматривали не один час. 
Как и положено  детям, 
из-за некоторых даже спо-
рили. Любовь к чтению 
ребятам  прививают вос-
питатели и библиотекарь. 

Александра Петрова
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писание движения транспорта и другое.

20 верасня
2012 года

№ 38ПЛОШЧА СУСТРЭЧ8
інфа

Кур’ер
www.kurjer.info

МАСТЕР-КЛАСС. Киевский шеф-повар Роман Сухарев 11 
сентября провёл мастер-класс  по практическому обучению 
пользователей «Академия Рациональ» для учащихся и гостей 
Слуцкого профессионально-технического колледжа перераба-
тывающей промышленности. Процесс приготовления прохо-
дил на глазах у участников семинара. Отдел новостей

Не ходите ноченькой гулять

ЯРМАРКИ НА ПОДХОДЕ. Определены даты сельскохозяй-
ственных ярмарок в Минской области. В нашем регионе со-
стоятся две региональные ярмарки: 29 сентября - в Слуцке, 
20 октября – в Солигорске. Проведение же районных сельско-
хозяйственных ярмарок будет организовано в области ежене-
дельно по выходным дням, вплоть до 18 ноября. Отдел новостей

Последний аккорд “Лета“

Виктория Капская
info@kurjer.info

В соответствии с изменения-
ми в законодательстве  Бела-
руси, с 5 сентября 2012 года  
дети, не достигшие возраста 
16 лет, не должны находиться 
на улице без сопровождения 
взрослых с 23 часов вечера 
до 6 часов утра.
 

По словам Валерия Каме-
нева, начальника инспек-
ции по делам несовершен-
нолетних Слуцкого РОВД, 
сказанным во время беседы 
с корреспондентом «IK», эта 
мера направлена на усиле-
ние профилактики безнад-
зорности и правонарушений 
подростками: «Не менее 90% 
преступлений и правонару-
шений несовершеннолетних, 
зарегистрированных в Слуц-
ком районе, совершается ими 
в вечернее и ночное время. 
Средний возраст малолетних 

правонарушителей составля-
ет 14-16 лет».

Эта законодательная норма 
сейчас активно комментирует-
ся в СМИ. 

«При этом, - отметил началь-
ник инспекции, - говорят о 
комендантском часе для под-
ростков. Я с этим согласиться 
не могу». 

Объясняя свою позицию, он 
пояснил, что, во-первых, при 
определённых обстоятельствах 
детям до 16 лет не запрещено 
находиться ночью на улице 
(например, в сопровождении 
взрослого). 

Во-вторых, нахождение под-
ростка на улице в ночное вре-
мя само по себе не является 
преступлением, а при указан-
ных выше обстоятельствах 
(сопровождение взрослым) не 
является и правонарушением. 

В-третьих, ребёнок не несёт 
ответственности за то, что он 
после 23 часов находится на 
улице. Ответственность несут 

его родители или лица, их за-
меняющие.

За ночные прогулки детей 
без сопровождения взрослых 
их родителям придётся пла-
тить штраф. При первом нару-
шении - до двухсот тысяч,  при 
повторном – до пятисот тысяч 
рублей.

Что думают о нововведении 
юные жители региона, кор-
респондент «IK» выясняла во 
время общения с ними.

«Когда был несовершенно-
летним, то всегда вовремя 
возвращался домой – родите-
ли контролировали, - говорит  
Юрий из Солигорска. – Од-
нако могу сказать, что кто за-
хочет нарушить эти ограниче-
ния, тот без труда это сделает».

Случчанин Артём Жартун 
считает, что в «комендант-
ском» часе есть свои плюсы и 
минусы. «Ночью могут пьяные 
прицепиться, возникнут неже-
лательные последствия. Луч-
ше дома посидеть. Но иногда у 

позднего появления подростка 
на улице бывают и объектив-
ные причины.  Например, за-
сиделся у бабушки и про вре-
мя забыл», - поясняет молодой 
человек. 

На мой вопрос, что бы он ска-
зал сотрудникам милиции, 
если бы они задержали его, 
парень уверено заявил, что 
постарается приложить все 
усилия, чтобы такого не слу-
чилось. «А если что, то можно 
объяснить, что девушку про-
вожал, или за временем не ус-
ледил и такого больше не по-
вторится», - делится мыслями 
Артём.

Некоторые парни и девуш-
ки считают, что ограничения 
должны быть. «Я  уверена, что 
если бы можно было гулять 
всю ночь, то молодёжь, лет 
так 14-16, наверное, только и 
делала, что развлекалась бы», 
- высказала свои предполо-
жения девятиклассница Оля  
Федорович.=

В Слуцке 16 сентября, во вре-
мя празднования Дня города, 
прошёл завершающий этап 
молодёжного марафона «Сде-
лай свой выбор». 

Его организаторы  ОО 
«БРСМ». Фишкой марафона 
стала битва ди-джеев, участие в 
которой приняли  семь лучших 
представителей регионов Мин-
ской области.  Первое место 
заняла солигорчанка Карина 
Ачилова, единственная девуш-
ка среди участников. Второе 
почётное место досталось Ев-
гению Глиннику, третье – Ан-
дрею Якубовскому. Призёры 
были награждены грамотами 
и профессиональными кейсами 
для ди-джеев.

Победительница  представит 
Минскую область на финале 
Республиканского конкурса 
«Битва ди- джеев», который со-
стоится буквально в ближай-
шие дни.

«Мероприятие  удалось. Я счи-
таю, что всё было «драйвово» и 
по-молодёжному», - поделилась 
впечатлением о битве ди-джеев 
Екатерина Кананович,  за-
ведующая отделом информа-
ционно-идеологической и орга-
низационно-кадровой работы  
Минского областного комите-
та БРСМ.

Помимо конкурса ди-джеев, 
молодёжь имела возможность 
принять участие в работе тема-
тических площадок. 

Ника Рокет

Молодёжный марафон 

«ЗАЖГЛИ» ПУБЛИКУ.  Зрители мероприятия оживлённо под-
держивали конкурсантов, которые являются лучшими ди-
джеями столичной области. Фото: Ника Рокет

В воскресенье, 16 сентября, в кафе-ба-
ре «Лето» прошёл бесплатный вечер ка-
веров (известных авторских музыкаль-
ных композиций в исполнении других 
музыкантов или коллективов).

Концерт собрал больше 150 человек. 
Уже после того, как музыканты начали 
выступление, найти свободное место в 
«Лете» было проблематично. Да и это по-
нятно: концерт был бесплатный, а собы-
тия подобного рода в городе происходят 
не часто. 

В этот вечер выступал минский дуэт 
«Hummuskiss» при поддержке Алексан-
дра Делянко, лидера солигорской группы 
«Mouches a l’orange», на этом концерте вы-
ступившего в качестве перкуссиониста. 

И даже после того, как музыканты за-
кончили выступление, зрители упорно 
не хотели расходиться. А некоторые из 
присутствовавших даже попросились вы-
ступить, что было встречено организато-
рами одобрительно. После «Hummuskiss» 
и Александра Делянко на сцену подня-
лись местные музыканты, исполнившие 
авторские песни, также радушно встре-
ченные публикой. 

Кафе «Лето» закрывается. Вечер каве-
ров стал завершающим аккордом дея-
тельности этого учреждения.

Уже на следующих выходных в клу-
бе «Паутина» пройдёт концерт минской 
группы «The Toobes». Команды, которая 
стала первой звездой «Аллеи славы бе-
лорусского рок-н-ролла» минского рок-
клуба «TNT». Организатор мероприятия 
– творческая группа «Новое Время». 

Оля Zinger

КОНЦЕРТ. Во время вечера звучали и 
авторские песни. Фото: Женя Нечаева
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Лучший результат
Ветераны слуцкого футбола заняли I место в республиканском турнире

“Ведрич-97” - “Слуцк” –  3:1
Поражением заверши-
лась игра ФК «Слуцк» в 
гостях у речицкого “Ве-
дрича-97”. А начался 
матч с удаления из тех-
нической зоны в начале 
игры, на 14 минуте, тре-
нера “Ведрича-97” Алек-
сандра Бразевича и на-
ставника “Слуцка” Юрия 
Крота за нецензурные, 
оскорбительные выра-
жения в адрес друг друга.

Матч очередного тура 
Чемпионата Беларуси по 
футболу в первой лиге со-
стоялся в субботу, 15 сен-
тября. 

Игра для ФК “Слуцк” 
обещала стать сложной: 
несколько игроков коман-
ды не могли выйти на 
поле из-за полученных в 
предыдущих играх травм. 
Ситуация была настолько 
непростой, что в защите 
играли те, кто обычно вы-
ступает на острие атак. 
Более того: в ходе матча 
травмы получили ещё 
двое игроков - вратарь 
Родион Жук, и защитник 
Максим Пракапеня.

Кроме эпизода с трене-
рами команд, основные 
события матча разверну-
лись в ходе его второй по-
ловины. 

Как сообщает пресс-
служба ФК “Слуцк”, на 
46-ой минуте за лишение 

игрока “Ведрича” воз-
можности забить гол был 
удалён с поля Александр 
Жданович. Инцидент про-
изошёл в штрафной пло-
щади “Слуцка” и назна-
ченный пенальти хозяева 
поля реализовали - 1:0 
(Барсуков).

На 57-ой минуте отрыв 
был увеличен всё тем же 
Барсуковым, которого за-
щитники ФК “Слуцк” 
оставили в одиночестве. 

Гости смогли ответить на 
69-ой минуте: с передачи 
Хомицевича Сергей Крот 
забил гол головой - 1:2. 

И уже на 76-ой минуте в 
сутолоке у ворот “Слуцка” 
Цыганенко протолкнул 
мяч в сетку гостей - 3:1. 

Матчи с “Ведричем-97”, 
середняком турнирной 
таблицы, и до этого были 
для “Слуцка” непростые. 
В этом году, 26 мая (пер-
вый круг, 6-ой тур), ФК 
“Слуцк” принимал ко-
манду на солигорском 
стадионе “Шахтёр”. Тогда 
случчане, проигрывая 0:2, 
смогли свести дело к ни-
чьей - 2:2.

По итогам игр 21-го тура 
ФК “Слуцк” занимает в 
турнирной таблице пятую 
строчку.

В рамках 22 тура случча-
не 22 сентября принима-
ют “Берёзу-2010”.

Алесь Достанко

ПОБЕДИТЕЛИ. Команда “Слуцк” стала лучшей. На фото слева направо: (верхний 
ряд) Василий Берченко, Александр Русских, Александр Цыбулько, Игорь Сорока,  
Андрей Синичин, Игорь Цаплюк (начальники департамента проведения соревно-
ваний ассоциации БФФ); (нижний ряд) Игорь Лесун, Анатолий Ломец, Александр 
Лесун, Сергей Шумин. Фото из архива команды

Н Е Ж Д А Н Н О . 
«Слуцку» не 
удалось усто-
ять перед хо-
зяевами поля. 
Фото: пресс-служба 
ФК «Слуцк»

8Больше фотогра-
фий и видео на эти и 
другие темы смотрите на 

kurjer.info

Алесь Достанко
dostan@kurjer.info

Случчане стали победи-
телями III республикан-
ского турнира ветеранов 
футбола, посвящённого 
Дню города Минска, кото-
рый состоялся в субботу, 
15 сентября, в столице 
республики.

Организатор соревно-
ваний - Белорусская фе-
дерация футбола. Конку-
рентами случчан были 9 
команд: четыре из Мин-
ска, а также ветераны 
футбола из Бреста, Бара-
нович, Берёзы, Могилёва 
и Червеня. Они выступа-
ли в двух подгруппах по 5 
команд в каждой. 

Как сообщил в беседе с 
корреспондентом газеты 
“ІК” Игорь Лесун, игрок 
слуцкой команды, в своей 
подгруппе игроки коман-
ды “Слуцк” с одинако-
вым счётом 2:1 обыграли 
столичные “Стайки” и 
могилёвский “Днепр”, со 
счётом 1:0 - команду вете-
ранов из Червеня.

В последнем матче в 
упорной концовке случча-
не со счётом 0:1 уступили 
минским “Бобрам”, за ко-
торых выступали бывшие 
футболисты минского “Ди-
намо” Александр Вяжевич 
и Олег Чернявский. 

В результате три коман-
ды набрали одинаковое 
количество очков, а по 
дополнительным показа-

телям команда “Слуцк” 
заняла первое место в сво-
ей подгруппе и вышла в 
финал. 

Соперниками ветеранов 
слуцкого футбола стали 
игроки команды “Адамс” 
(Брест). Большинство из 
них - бывшие футболисты 
брестского “Динамо”, а 
один - Руслан Кондаршук 

- в прошлом сезоне высту-
пал за ФК “Городея”. 

Наши земляки первыми 
открыли счёт, но добытое 
преимущество удержать 
не смогли: в конце второго 
тайма брестским футбо-
листам удалось сравнять  
счёт - 1:1.

“В серии пенальти мо-
лодцом проявил себя наш 

вратарь Василий Берчен-
ко, который отразил три 
удара из пяти и помог ко-
манде завоевать Кубок и 
первое место. Мы всегда 
на подобных турнирах вы-
ступали достойно. 

И в этот раз ветераны 
слуцкого футбола оправ-
дали все ожидания”, - ска-
зал Игорь Лесун.=
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Пятьсот метров праздника

ДЕНЬ ГОРОДА БЕЗ МАСОК. Во время 
празднования Дня города в Слуцке в суб-
боту, 15 сентября, в молодёжной среде не-
жданно встал вопрос ношения масок, кото-
рые продавались едва ли не на каждом углу. 
Некоторые юноши и девушки при встрече 
интересовались друг у друга: «А это правда, 
что по городу в масках ходить нельзя?».

Этот вопрос возник после того, как к одно-
му молодому человеку подошли люди в фор-
ме ОМОНа и то ли в шутку, то ли всерьёз 
предложили снять маску и впредь её не на-
девать, мол, в масках ходить нельзя. 

Неизвестно, звучали ли подобные просьбы 
снять маски в отношении других участников 
празднования, но в течение дня в молодёж-
ной среде вопрос ношения масок распро-
странился быстро, в том числе и в социаль-
ной сети “ВКонтакте”. Фото: Виктория Капская, 
текст: Алесь Достанко

РЫЦАРИ. В районе набережной подальше от праздничной суеты развернули свои 
шатры и знамёна члены слуцкого рыцарского клуба «Серебряный пегас» и столичные 
члены белорусской гильдии лучников. Желающие за символическую плату могли по-
стрелять из луков, заглядывали сюда и молодожёны, в честь которых рыцари в полном 
облачении устраивали ристалища. Фото и текст: Алесь Достанко

  Отличная новость для жителей г. 
Слуцка! Обратившись к сотруднику 
МТБанка по адресу г. Слуцк, ул. Уласов-
ца, 5а (тел. + 375 44 727 21 20), Вы легко 
сможете оформить кредитную карту 
или кредит наличными, а также полу-
чить консультацию по интересующим 
Вас финансовым вопросам. 

МТБанк рад представить Вам не толь-
ко кредиты наличными, но и специали-
зированные пакеты услуг: «Ремонт без 
хлопот», «Свадьба вашей мечты», «Дол-
гожданный ребенок», «Тур без купюр», 
«Ученье – свет!» - в самые важные момент 
жизни МТБанк всегда готов оказать Вам 
финансовую поддержку. В пакет включе-
на не только возможность получить кре-
дит по ставке от 11% годовых, но и целый 
комплекс других преимуществ – подарки, 
скидки, а также возможность принять 
участие в розыгрыше и выиграть полное 
погашение кредита!

У Вас есть кредиты в других банках, 
но платеж по ним слишком большой? 
МТБанк готов предоставить Вам кредит 
на погашение старых кредитов на более 
выгодных условиях в сумме до 40 млн ру-
блей на срок до 4,5 лет!

Но и это еще не все! Для врачей и учи-
телей МТБанк предлагает специальную 

финансовую программу в рамках которой 
можно оформить кредитную или сберега-
тельную карточку, а также получить дис-
контную карту, предоставляющую право 
на скидки в более чем 1500 предприятиях 
торговли и сервиса!

Для пенсионеров МТБанк разработал 
специальную программу «Быть старше – 
выгодно!». В рамках программы можно 
оформить кредит на выгодных условиях 
и получить гарантированный подарок – 
электрический чайник!

Для родителей школьников МТБанк 
представляет новый продукт «Школьная 
пора» - оформите кредит на школьные 
принадлежности и получите в подарок 
кобрендинговую карту МТБанк и Оран-
жевый верблюд, спортивный рюкзак и 
множество других бонусов!

МТБанк – делаем жизнь легче!

           МТБанк – мы стали ближе!

ЗАО “МТБанк”, лиц. №13 от 13.10.2008, НБРБ. УНП 100394906

ул. Уласовца, 5а 
тел. + 375 44 727 21 20

СИЛА ИСКУССТВА. На 
празднике у Случчан  по-
пулярностью пользовались 
экспресс-рисунки. Заезжие 
художники за сумму до 100 
тысяч рублей в течение по-
лучаса передавали заказ-
чику графический портрет 
или шарж. Фото и текст: Вла-
димир Иванов

В ОБЩЕМ И ЦЕЛОМ. В субботу, 15 сентября, Слуцк отметил День города. Праздник 
начался с шествия коллективов предприятий, учреждений и организаций Случчины. 
Вопреки дождю шествие стало, пожалуй, самой светлой частью первой половины дня 
— многие случчане шли с улыбками и добрым настроением, хотя и не обошлось и без 
недовольных.

Далее всё прошло традиционно: официальная часть на главной сцене, концерт. К обеду 
выглянуло солнце и погода более не портилась, что придало празднику новое дыхание. 
Выставки-ярмарки, торговля безделушками, ароматные точки общепита, выступления 
самодеятельных коллективов, надувные аттракционы для детей – всё это вмещалось на 
праздничной 500-метровке от района ГДК до парка. 

Вечер тоже был узнаваемым – концерт, салют, все расходятся домой. Если судить по 
опросу (читайте страницу 2), то половина его участников осталась довольна своим от-
дыхом на Дне города, ещё 23% провели его ни так, ни сяк, остальные 25% - не очень или 
плохо. Фото и текст: Алесь Достанко

kurjer.info. В течение Дня города читатели сайта газеты «Кур’ер» следи-
ли за происходящим в Слуцке, знакомясь с серией публикаций (8 материалов, видео-
сюжеты и десятки фотографий), размещаемых на kurjer.info по ходу празднования. По  
статистике с 15 по 17 сентября их просморели свыше 34 000 раз и продолжают активо 
смотреть до сих пор.
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Что обещают народу кандидаты 

Обращение кандидата в депутаты Палаты пред-
ставителей Национального собрания Республи-
ки Беларусь пятого созыва по Слуцкому изби-
рательному округу №67 Шиловича  Александра 
Федоровича.

Уважаемые избиратели! Выдвинув свою кандидатуру 
на предстоящих выборах в парламент, я хочу вскрыть 
ряд проблем, существующих в нашем обществе, и в 
дальнейшем в тесном контакте с Вами не только опре-
делить способы их решения, но и добиться определён-
ных результатов. 

А проблем у нас, согласитесь, много. Одной из са-
мых важных, считаю, сегодня являются взаимоотно-
шения чиновников и граждан. Каждый из нас имеет 
право быть услышанным, но бюрократический барьер 

делает это невозможным, что в свою очередь только 
усложняет нашу жизнь и способствует понижению са-
мого жизненного уровня.

«Сильные мира сего» уверовали в свою безнаказан-
ность: судьбы даже не одного человека, а целых де-
ревень и городов для них ничего не значат. Значение 
имеет только их личный интерес. Поэтому и депутат-
ский корпус подбирается непосредственно под чинов-
ников, зачастую ими самими. Нужных людей прота-
скивают со всевозможными нарушениями, игнорируя 
законы. Ситуация в этом плане настолько нетерпимая, 
совершенно вышедшая из-под контроля обществен-
ности, что вернуть первостепенное значение слова 
«депутат» - наисложнейшая задача. Слово «депутат» 
теперь практически ругательное, или ходит в паре с 
ним. Народная власть у нас осуществляется всегда от 
имени народа, но без его участия…

Став депутатом, я приложу усилия, чтобы в корне 
изменить отношение власти к народу. Нужна новая 
формула гражданского сосуществования, где каждый 
чиновник, ответственный за судьбы других людей, 
будет честно исполнять свои обязанности, в полной 
мере будет нести ответственность за содеянное либо 
за бездействие и равнодушие. 

Не нужно далеко ходить. Все видят, во что превра-
щен городской парк культуры и отдыха. А ведь это 
лицо города. Людям сегодня некуда сходить отдохнуть  
с детьми в выходной день. Молодежи ничего не оста-
ется, как пойти на городскую набережную и коротать 
время с пивом в руках. А в каком состоянии дороги 
в отдельных микрорайонах города, в самом районе?! 
В деревнях ситуация еще хуже: разрушаются бани, 
клубы, закрываются магазины, школы, в водопроводах 
нет воды. Неужели сложно найти ответственных и на-
казать их за эту бесхозяйственность?

Уверен, предстоящие выборы как в зеркале отразят 
качество работы всей вертикали местной власти, ее 
законопослушность. 

Хочу напомнить избирателям: не идя на выборы, мы 
отдаем свой голос тем, к кому у нас имеются претен-
зии. Проявите гражданский долг - придите и сделайте 
свой выбор в пользу лучшего будущего. Только вместе 
мы сможем изменить ситуацию в лучшую сторону!

С уважением и благодарностью к избирателям, Ши-
лович А.Ф.

Материал на правах рекламы.

Вместе мы сможем многое

Журналіст радыёстанцыі 
“Свабода” Валерый 
Каліноўскі напісаў кнігу 
“Справа Бяляцкага”. Яе 
раздзелы з 4 жніўня, калі 
мінуў год з дня арыш-
ту праваабаронцы, штод-
зённа друкуюцца на сай-
це радыёстанцыі. Яна не 
столькі пра крымінальную 
справу № 11081100188, па-
водле якой Алесь Бяляцкі 
быў асуджаны на 4,5 года 
турмы, колькі пра справу 
ягонага жыцця — абарону 
грамадзянскіх і культур-
ных правоў чалавека. 

У прадмове да новай кнігі 
Карл Гершман, прэзідэнт 
Нацыянальнага фонду 
падтрымкі дэмакратыі (NED), 
ЗША, спавядае наступнае. 

“У шырокіх рухах за дэма-
кратыю і свабоду чалавека 
пэўныя асобы непазбежна ста-
новяцца лідэрамі пераменаў. 
Яны маюць магчымасць 
сфармуляваць агульную ідэю 
і маюць гэткі характар, што 
нават варожыя групоўкі з за-
давальненнем пагаджаюцца 
на іх лідэрства. Іх адданасць 
не выклікае сумневаў, іх муж-
насць натхняе іншых на ах-
вяры дзеля агульнай мэты 
– пабудовы справядлівага 
грамадства. Часта такія людзі 
трапляюць у турму і зазнаюць 
пераслед з боку рэжыму, яко-
му яны супрацьстаяць. Але 
іх нельга перамагчы, такія 
цяжкасці толькі ўзмацняюць 
іх і павялічваюць іх уплыў. Іх 
мэта – служыць высокай спра-
ве. І робяць яны гэта не толькі, 
каб падтрымаць дух людзей, 

якіх яны вядуць, але і каб 
умацоўваць універсальныя 
прынцыпы чалавечай 
годнасці.

Што да Беларусі, то 
сімвалічны лідэр, які нале-
жыць да такіх людзей, гэта 
сціплы праваабаронца Алесь 
Бяляцкі. Ён браў актыўны 
ўдзел у дэмакратычным руху 
напрыканцы 1980-х гадоў, у 
апошнія гады Савецкага Са-
юза, як дысідэнт, займаўся 
палітычнай і культурнай дзей-
насцю. З тых часоў яго праца 
ахапіла ўсю гісторыю незалеж-
най Беларусі. Бяляцкі – гэта 
«Актывіст Адраджэння» у кож-
най са шматлікіх справаў: як 
палітычны дысідэнт і 
культурніцкі дзяяч, і навуко-
вец, пісьменнік і інтэлектуал, 
як палітычна-партыйны лідэр 
і абраны дэпутат Мінскага га-
радскога савета, як выбарчы 
назіральнік, і, перш за ўсё, як 
міжнародна прызнаны абарон-
ца правоў чалавека. Ён быў 
адным з заснавальнікаў пер-
шага дэмакратычнага руху ў 
Беларусі – Беларускага Народ-
нага Фронту, а таксама пер-
шай арганізацыі правоў чала-
века – Мартыралог Беларусі. 
Ён узначальваў Асамблею 
беларускіх дэмакратычных 
неўрадавых арганізацый - 
найбуйнейшай сеткі грамад-
зянскай супольнасці. А ў 1996 
годзе ён заснаваў і з таго часу 
кіруе праваабарончым цэн-
трам «Вясна» - арганізацыі, 
якая займаецца правамі ча-
лавека і дапамагла тысячам 
ахвяраў палітычных рэпрэсіяў.

Уся гэтая праца была зро-
блена дзякуючы яго асабістай 

ахвярнасці. З 1988 года Бя-
ляцкага арыштоўвалі больш 
за 20 разоў, апошні раз 4 
жніўня 2011 года. Пасля чаго 
ён быў асуджаны на чатыры 
з паловай гады строгага ту-
рэмнага зняволення паводле 
абвінавачання ва ўхіленні ад 
выплаты падаткаў са сродкаў, 
якія «Вясна» атрымлівала на 
дапамогу ахвярам рэпрэсіяў. 
Абвінавачанне было відавочна 
палітычным, паколькі рэ-
альнае «злачынства» Бя-
ляцкага – абарона правоў 
чалавека. Бяляцкі быў прыз-
наны палітвязнем і вязнем 
сумлення з боку міжнароднай 
супольнасці і арганізацыяў 
правоў чалавека, быў трэці раз 
намінаваны на Нобелеўскую 
прэмію міру.

Бяляцкі – гэта асоба з 
вялікай мужнасцю і характа-
рам. Да арышту ён ведаў пра 
справу супраць яго і меў маг-
чымасць уцячы за мяжу, але 
ён вырашыў не рабіць гэтага. 
Для яго прынцыпы былі па-
над палітыкай. 

Ён пакінуў палітычную дзей-
насць у 1990-я гады, бо павод-
ле сваёй прыроды адчуваў, 
што можа зрабіць больш 
у якасці абаронцы правоў 
чалавека. У гэтай ролі ён 
дапамагаў усім, хто жыве ў ня-
стачы, незалежна ад партыі ці 
ідэалогіі. Ён з’яўляецца адным 
з нямногіх лідэраў апазіцыі, 
які аб’ядноўвае, а не падзяляе. 
Ён паважаны чалавек ва ўсім 
палітычным спектры апазіцыі 
і можа выйсці з турмы ў 
якасці палітычнага лідэра, які 
аб’яднае”.

     Крыніца: Радыё “Свабода”

Новая кніга аб праваабаронцу

Татьяна Гусева
ptitsina1.livejournal.com

Корреспондент «ІК» побы-
вала на двух встречах из-
бирателей с кандидатами 
в депутаты. Полных залов 
кандидаты не собрали. 
На встречу в Слуцкий ДК 
пришли около 50 человек. 
В ДК молодежи собралось 
еще меньше. 
Что обещали кандидаты 
народу и зачем идут в 
парламент, анализирует 
«Кур’ер». 

БЫВШИЙ МОЛОДЁЖ-
НЫ ЛИДЕР и депутат 4-го 
созыва Инесса Клещук 
баллотируется в парламент 
на второй срок. Не заму-
жем. Получает зарплату 8 
миллионов рублей. 

«Если я стану депутатом, 
буду помогать в решении 
насущных проблем и под-
держивать проекты, кото-
рые будут способствовать 
росту благосостояния на-
ших граждан», - обещает 
кандидат. 

Почему, по её мнению, 
стоит поддержать ее канди-
датуру на выборах?

- Я знаю работу и спец-

ифику как сельского жите-
ля, так и городского. При 
принятии решений опира-
юсь на то, чем живет, ин-
тересуется и какие мысли 
у моего избирателя. Вот за 
это надо голосовать.

Корреспондент «ІК» на-
помнила кандидату о её 
обещании на прошлых вы-
борах. 

- В 2008-ом, во время 
парламентской кам-
пании вы озвучива-
ли проект открыть в 
Слуцке безалкогольное 
молодежное кафе. Но 
его до сих пор  нет. 

- Этот вопрос я неодно-
кратно поднимала перед 
органами местной власти и 
председателем исполкома. 
Надеюсь, в ближайшем бу-
дущем вопрос этот решится, 
- нужен инвестор.

- Как вы считаете, кто 
должен заниматься по-
иском инвестора: вы 
как депутат или мест-
ная власть?

- Органы местной вла-
сти. Я как депутат, если 
найду инвестора, то пред-
ложу его со своей стороны. 
Думаю, инвестор должен 

быть местный. Он будет за-
интересован, чтобы обслу-
живать местное население. 
А не кого-то пригласить не-
известно откуда, чтобы он 
вложил инвестиции, а по-
том пропал. 

- Но люди обеднели в 
три раза! Может, у них 
денег нет после деваль-
вации!

- Я думаю, что вы согласи-
тесь со мной, у нас в Слуцке 
есть люди при деньгах, го-
товые вложить в такое до-
брое дело.

- У нас социально ори-
ентированное государ-
ство. А пособия по безра-
ботице недостаточно, 
чтобы нормально про-
жить. Если вас изберут 
депутатом, что вы бу-
дете делать, для того, 
чтобы положение без-
работных не было та-
ким нищенским?

 - Если брать статистику, 
в нашей стране вакансий 
больше, чем нуждающихся, 
поэтому я считаю, что если 
человек хочет найти рабо-
ту, он найдёт. Если нет, от-
дел занятости предлагает 
переквалификацию. Поэто-

му я не буду инициировать 
повышение пособия по без-
работице. 

- Компьютеры, кото-
рые вы привезли в боль-
ницу, вы купили за свои 
деньги?

- Они были переданы из 
других организаций в уч-
реждения здравоохране-
ния и образования. Техни-
ка бывшая в употреблении, 
но она сегодня использует-
ся.

- Вы как депутат за-
нимаетесь благотвори-
тельностью?

- По телевидению идет 
передача «Наше утро». Там 
показывают сюжеты о де-
тях, которые нуждаются в 
лечении. Некоторым ма-
мам я сама лично звонила, 
узнавала, как им можно 
помочь, и переводила им 
деньги. На слуцкие пояса 
перечислила деньги.

ИЗОБРЕТАТЕЛЬ И ОП-
ПОЗИЦИОНЕР. Анато-
лий Юревич, председа-
тель Минской областной 
организации Белорусской 
социал-демократической 
партии «Грамада». Ухажи-
вает за престарелой мамой. 

Предвыборные обещания: 
«отдавать часть зарплаты 
депутата на содержание 
детских садов и школ рай-
она, увеличить все посо-
бия на детей и расходы 
на социальные нужды на-
селения, вернуть льготы 
ветеранам войн и труда, 
инициировать отмену ка-
бальной контрактной си-
стемы на предприятиях, 
добиться финансирования 
на нормальное содержание 
и ремонт дорог республи-
канского значения». 
Цитаты из выступлений: 

«Семья в Минске с тремя 

детьми не может построить 
себе квартиру, а депутат за 
два года берет беспроцент-
ный кредит и строит жи-
лье. Первое, что я сделаю 
в парламенте, инициирую 
проект, запрещающий  де-
путатам строить квартиры 
и коттеджи в Минске. Если 
депутат из Слуцка – пусть 
строит квартиру у себя на 
родине».

«Если учительница полу-
чает 2 миллиона, а сапоги 
стоят 2,5 миллиона, как 
жить?».

«Мы с вами старинная, 
серьезная, глубокая нация. 
Когда в Европе сжигали 
красивых женщин на ко-
страх, у нас с вами писали 
свод законов Великого кня-
жества Литовского».

«Полтора миллиона бело-
русов живут за границей. 
Как только отсюда уезжа-
ют, так сразу начинают за-
рабатывать».

«Недавно был на конфе-
ренции ООН, услышал, что 
по программе ЮНЕСКО в 
ноябре 2010 года Беларусь 
получила 2 млрд. 827 млн. 
долларов. Это по 4 000 дол-
ларов на каждого ребенка. 
Вопрос: где деньги? Кто-
нибудь из вас эти деньги 
видел? Может быть, вам 
бесплатно начали выда-
вать памперсы? Или пита-
ние?».

«За полторы тысячи дней 
110 человек инициируют 
только 4 закона, из которых 
принимается только один. 
И тот предложил человек 
от оппозиции. О защите 
животных вы приняли за-
конопроект. Он должен 
быть. Но я думаю, людей 
нужно лучше защищать!».

                                                                                                                                    
ПРАКТИК. Всю жизнь ра-
ботал на земле Александр 
Шилович, предпринима-
тель из деревни Падер-

ские Огородники. Канди-
дат откровенно рассказал о 
проблемах во время агита-
ции: «Задействован адми-
нистративный ресурс. Мои 
плакаты срывают милиция 
и «добрые» люди».

Основной меседж канди-
дата избирателям: «Я иду 
в Палату представителей, 
чтобы решать наши про-
блемы». Предвыборные 
обещания: «мониторинг 
всей территории города 
и района для выявления 
местных проблем, постро-
ить центр здоровья, создать 
независимый профсоюз и 
банк идей, где каждый мо-
жет себя реализовать. 
Цитаты из выступлений: 

«Хозяйство сельчане ста-
раются не держать. Нечем 
обрабатывать. На 500 дво-
ров у нас всего три лоша-
ди». 

«То, что творится у нас 
в деревне и городе, - пол-
нейший беспредел. Это как 
зеркало отражает работу 
власти. Можно решать гло-
бальные вопросы, но посмо-
трите на деревню, откуда 
мы все практически родом: 
там нет ни бани, ни кузни-
цы, ни мельницы».

«Отсутствие судимости, 
как и наличие высшего 
образования, не говорит о 
том, что человек порядоч-
ный».            

«Я сам обращался в Пала-
ту представителей – при-
шла отписка».

«Депутаты от власти не 
будут поднимать вопросы 
благосостояния народа. А 
кнопку нажать – высшего 
образования не надо». 

«Гордиться нам нечем, ра-
ботникам исполкома в том 
числе. И депутатам. Депу-
тат сегодня ругательное 
слово».

«На выборы сегодня идти 
никто не хочет…». =

В воскресенье, 23 сентября, выборы 
депутатов парламента Беларуси. Сво-
им правом обратиться к избирателям 
со страниц «ІК» из трёх кандидатов в 
депутаты по Слуцкому избирательному 
округу №67, где баллотируются Инес-

са Клещук, Александр Шилович, Ана-
толий Юревич, воспользовался только 
один из кандидатов. Редакция на пра-
вах рекламы публикует текст обраще-
ния к избирателям кандидата в депута-
ты Шиловича Александра Фёдоровича.

    Случчина выбирает парламент
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Для диолога нужны две стороны
Александр Класковский 
Бела ПАН 

Корреспондент БелаПАН 
беседует с Камилем Клы-
синьским, аналитиком 
Центра восточных иссле-
дований (Варшава), спе-
циалистом по Беларуси.

— Господин Клысинь-
ски, сейчас в Беларуси, 
похоже, ситуация закол-
дованного круга. Власть 
настолько окрепла, что 
уже не особо и заигры-
вает с населением. У Лу-
кашенко мощный сило-
вой кулак. При том что 
более 77% белорусов, со-
гласно НИСЭПИ, за пе-
ремены, бетонную плиту 
авторитаризма с места 
не сдвинешь. Авторитет-
ные политологи говорят, 
что страна — в историче-
ском тупике. 

— Мы это уже проходили. 
В 80-х годах было ощуще-
ние такого тупика, когда в 
Польше ввели военное по-

ложение.
В Беларуси сегодня 

мы тоже видим сильную 
власть, которая ведёт себя 
жестко, слабую и раздро-
бленную оппозицию, ко-
торая не может даже нор-
мально контактировать с 
обществом, не говоря уже 
о том, чтобы заставить пра-
вящий класс сесть за стол 
переговоров. 

О возможности взять 
власть и речи нет. Да, мно-
гие люди — за перемены, 
но не могут выйти на ули-
цы из-за страха, недоверия 
к оппозиции.

Белорусское руководство 
после выборов 2010 года в 
плане политическом заци-
клено на удержании власти 
любой ценой. И упускает из 
виду другие важные вопро-
сы. Например, утрачена по-
литика качелей между Вос-
током и Западом. Разумной 
экономической политики 
тоже очень мало. Продол-
жается популистская на-
качка зарплат.

В целом такая неадекват-
ная политика, как внеш-
няя, так и внутренняя, 
ведёт или к коллапсу эко-
номики, или к подчинению 
России. Третьего не дано.

Вопреки обвинениям, ЕС 
не стремится устроить рево-
люцию в Беларуси. главной 
его идеей остается диалог. 
ЕС в этом плане ожидает 
ответа от Минска.

— То есть Европе вы-
годна не революция, а 
мягкая трансформация 
Беларуси?

— Я думаю, и самой Бе-
ларуси — тоже. Это един-
ственный способ избежать 
хаоса. На волне хаоса к 
власти приходят разные 
странные люди, происхо-
дят странные вещи. И это 
опасно.

Сейчас Брюссель предло-
жил диалог о модерниза-
ции с Беларусью. Но для 
диалога нужны две сторо-
ны, а белорусские власти 
пока в нём не заинтересо-

ваны. 

— А вам не кажется, 
что Брюссель потерпел 
поражение со своей по-
литикой «Восточного 
партнёрства» и нынеш-
ний «Диалог о модерни-
зации» — всего лишь её 
суррогат, чтобы пока-
зать, что интерес к Бе-
ларуси ещё не утрачен? 
А на самом деле Европа 
проиграла этот раунд ге-
ополитической борьбы и 
тихо уступает Беларусь 
России.

— Страны ЕС в разной 
степени вовлечены в по-
литику «Восточного пар-
тнёрства», в обсуждение 
белорусского вопроса. Для 
одних, в том числе Польши, 
это важно, для других — не 
очень, третьим — вообще 
безразлично.

Александр Лукашенко 
своими действиями начи-
ная с 19 декабря 2010 года 
вольно или невольно содей-
ствует как раз тем полити-

кам в Европе, которые не 
прочь задвинуть белорус-
ский вопрос подальше.

— Есть точка зрения, 
что после смены власти 
для реформ понадобит-
ся некая «либеральная 
диктатура». Нельзя, мол, 
разводить парламент-
скую говорильню, надо 
делать преобразования 
сильной рукой.

— «Либеральная дик-
татура» не сработает, но 
следует сделать ставку на 
правительство переходного 
периода. Белорусская по-
литическая оппозиция не 
способна на данный момент 
управлять государством.
Она раздроблена, склонна 
к конфликтам, страдает 
недостатком политической 
культуры и не имеет опыта 
государственного управле-
ния. Она должна постепен-
но этого опыта набираться.

В переходное же пра-
вительство следовало бы 
включить тех из нынеш-
них управленцев, которые 
понимают, какие вызовы 
стоят перед Беларусью. На 
мой взгляд, такие люди, 
как Андрей Тур, Сергей 
Румас, Николай Снопков, 
даже премьер Михаил Мяс-
никович, по большому счё-
ту, эти вещи понимают.

В правительство реформ 
должны войти люди, кото-
рые знают, как работает го-
сударство и что конкретно 
в нём надо менять. Целе-
сообразно также перерас-
пределить полномочия от 
президента в пользу пра-
вительства. Ну а главное, 
конечно, чтобы была раз-
блокирована сама возмож-
ность делать реформы.

— Из ваших рассужде-
ний напрашивается вы-
вод, что оппозиции сле-
дует наводить мосты с 
чиновниками, не пугать 
люстрациями и так да-
лее.

— И мне кажется, что ос-
новная часть оппозиции, к 
счастью, это понимает. Ко-
нечно, нельзя всё прощать, 
и здесь большая проблема 
с силовым блоком. Но воз-
можен такой принцип: на-
казывать только тех, кто 
участвовал в жёстких ре-
прессиях, попирая закон. 
Не преследовать по одному 
лишь факту работы в КГБ 
или МВД.

Ну а опытные управлен-
цы, те же директора навер-
няка понадобятся и после 
смены власти. Других лю-
дей из волшебного сундука 
не вытащишь. =

                     В сокращении



Уважаемого 
Алексея ИвАновИчА Поцелуенко, 

ветерана Великой Отечественной войны, участника 
освобождения Слуцка, горячо и сердечно поздравляем с 

90-летним юбилеем!
Радость пусть приносят дети 

внуки,
Бог здоровья даст и много сил.

Пусть не будет место боли, 
скуке,

Новый день чтоб радость при-
носил.

Коллектив Слуцкого краевед-
ческого музея   

Шаноўная 
ГАннА ІльІнІчнА кАс-

цюк!
Шчыра віншуем Вас з 

Днём нараджэння!
Вялікіх жыццёвых ра-

дасцей і самага моцнага 
здароўя Вам!

Удачы і поспехаў усёй Ва-
шай сям’і!
Родныя
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Дорогого и любимого сына 
нАЗАРовА влАДИМИРА влАДИМИРовочА

поздравляю с 30-летием!
Желаю крепкого здоровья, счастья, бодрости, опти-

мизма, активного долголетия и благополучия!
                                            С любовью, мама.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ЖЫЦЦЁВАЯ ГІСТОРЫЯ

“Кур’ер”, №38 от 20 сентября 2012г.

ЕСТЬ ПОВОД ПОЗДРАВИТЬ

В эти дни свой День рождения отмечают:
19 сентября – сергей васильевич кривовяз, дирек-
тор СШ№11, г.Слуцк
23 сентября – Александр николаевич вершеня, ди-
ректор компании «Техноцентр»

Поздравьте своих родных и близких по тел. 182

РеклАМА у нАс - ПРИБЫль у вАс!

І ўсё ж каханне ёсць
Мікола корань
Слуцк

Пасля чарговай скла-
данай аперацыі Іван 
Сяргеевіч сядзеў  дома 
на кухні за кубкам кавы 
і нярвова камячыў у 
руках лісток паперы                                                                                    
, спісаны мелкімі літарамі.

“Ну, чаму?” – задаваў ён 
сабе пытанне. – “Чаго ёй 
не хапала: машына, дача, 
кватэра, неблагія грошы 
атрымліваў – усё ў хату. 
Канешне, я віню сябе ў 
тым, што не звазіў сям’ю 
адпачыць да мора, а з дру-
гога боку, я доктар і даваў 
клятву – дапамагаць хво-
рым. Ты павінна была зра-
зумець”.

Цяжкія думкі бушавалі ў 
Іванавай галаве.

“Дзеці... Старэйшы ўжо 
заканчвае пяты курс 
медінстытута. - пайшоў 
па бацькавым шляху. 
Меншы паступіў у ваен-
нае вучылішча. Што яны 
скажуць? Пішаш, што 
спаткала чалавека, які 
цябе кахае, але ж і я цябе 
кахаў, і пражылі мы амаль 
што дваццаць пяць гадоў. 
Куды ж падзевалася ўсё 
гэта?” – наплывалі думкі 
адна на адну.

На кухню зайшоў ста-
рэйшы сын. Іван стараўся 
не паказваць, як ён па-
кутуе, але Валодзька ўсё 
зразумеў: “Я чытаў мат-
чыну “пісулю” - трымай-
ся, тата, прарвёмся, мы з 
Саньком цябе не пакінем”.

Атрымаўшы ад жонкі 
“аплявуху”, Іван усё ж не 
стрымаўся -  запіў, здалі 
нервы, нават на працу не 
выйшаў. Праз два дні нехта 
пазваніў у дзверы. На па-
розе стаяў сябр, з якім раз-
ам вучыліся ў інстытуце, 
разам працавалі ў ваенна-
палявым шпіталі пад Кан-
дагарам. 

“Ну і што гэта ты 
ўдумаў?” – запытаў Віктар, 
выліваючы напалову 
адпітую пляшку гарэлкі 
ў рукамойнік. – “Мыцца, 
галіцца, прыводзь сябе 
ў парадак і каб заўтра ж 
прыступіў да працы. Ты 
хірург ад Бога, цябе ча-
каюць людзі, а тут нюні 
распусціў. Успомні праз 

што мы прайшлі ў Афга-
не. Рук не апускалі, а тут 
з-за бабы прападаць? Не 
дапушчу”.

Сам Віктар ніколі не быў 
жанаты. Праўда, быў за-
каханы ў адну сястрычку, 
якая загінула пры налё-
це душманаў, а Іван тады 
быў паранены. З таго часу 
ніводная жанчына не 
ўвайшла ў сэрца Віктара. 
Ён на ўсё жыццё застаўся 
верным першай і апошняй 
каханцы.

Мінула паўтара гады. 
Аднойчы ў кабінет да 
Івана зазірнуў Віктар: 
“Слухай, там за дзвярыма 
сядзіць такая прыгажуня, 
вачэй не адарваць, я б на 
тваім месцы…”.  “Ды ідзі 
ты са сваімі прыколамі”, 
- агрызнуўся Іван. “Ну, 
добра, бывай, я пабег, а 
ты ўсё ж прыглядзіся”, 
- рушыў да дзвярэй. “Ба-
ламут”, - наўздагон кінуў 
Іван і запрасіў чарговага 
пацыента.

У кабінет зайшла мала-
дая жанчына, сапраўды 
вельмі прыгожая, але 
прафесійнае ўзяло верх. 
“Сядайце, калі ласка”, - 
яна была вельмі бледная 

з твару. – “Што вас тур-
буе?” – Іван разглядваў 
яе накірунак і медкар-
ту. Выслухаўшы жан-
чыну, Іван паставіў 
дыягназ: “Патрэбна апе-
рацыя і неадкладна”-“А 
без аперацыі нельга?” – 
трапяткім голасам запы-
тала яна. “Не”, - адказаў 
Іван, і назначыў дзень 
аперацыі. “Ну што ж, я 
ўсяцэла аддаю сябе ў вашы 
рукі, з надзеяй”. 

У Івана нешта зашчаміла 
ў сэрцы: “Божа, якія вочы, 
быццам два блакітныя 
азярцы. Якая прыгожая!” 
– падумаў ён. Яго кранула 
не вонкавая прыгажосць 
пацыенткі, ён нейкім шо-
стым пачуццём адчуў яе 
ўнутранае святло.

Праз два дні Іван паспя-
хова правёў аперацыю. 
Святлана, так звалі па-
цыентку, паціху апамя-
талася. Амаль штодня 
заглядаў Іван у палату да 
яе і не заўважыў, як кожны 
раз затрымліваўся каля яе 
ўсё даўжэй і даўжэй. Тым 
часам Святлана ішла на 
папраўку. Іван быў рады 
за яе, але нешта большае 
прыцягвала яго. “Няўжо 

гэта тое, што завецца 
каханнем”, - ён баяўся 
памыліцца.

Святлана адчувала тое 
ж самае, бо была пакінута 
мужам, які, празнаўшы 
пра хваробу жонкі, збег да 
другой. 

Было гэта на Вялікдзень. 
У палату Іван зайшоў 
з вялікім букетам руж. 
Святлана ўсё зразумела. 
Узяўшыся  за рукі, яны 
адчулі, як нейкая нейма-
верная энергія льецца ад 
аднаго да другога. Яны 
маўчалі. Гаворку вялі 
іхнія вочы і сэрцы. Пас-
ля выпіскі з клінікі Іван 
са Святланаю ажаніліся.
Вялікага вяселля не было. 
Заказалі столік у рэстара-
не. Былі толькі дзеці ды 
лепшы сябр Віктар, які 
сказаў самы кароткі тост 
у сваім жыцці: “Каханне 
ёсць. Жадаю шчасця!”=

8 П І Ш Ы ц е .
Дзяліцеся вашымі 
жыццёвымі гісторыямі на 
info@kurjer.info, або пішыце 
г.Слуцк, вул. Камсамоль-
ская, 1.

Малюнак Веры Шут

Выражаем глубокую благодарность экипажу водите-
лей АП№2 в составе Морозова Михаила юрьеви-

ча и соболева Александра Алексеевича!

Огромное спасибо за высокие профессиональные 
качества, чуткое и внимательное отношение к 

пассажирам.
С Вами, дорогие водители, наш долгий путь был 

очень лёгЦким! Желаем Вам сил, энергии, здоровья, 
счастья на долгие годы!

Группа отдыхающих из Слуцка с 05.09 по 15.09 
в г.Судаке.

неДелько ГАлИну ИвАновну
С Днем рождения тебя  поздравляем!
Счастья в жизни большого желаем,

Светлых дней и улыбок букет,
Не болеть, не стареть много лет!

С любовью и уважением муж, дети, зятья и 
внуки.

Паважаны  
сяМён ПАўлАвІч 

кАсцюкевІч!
Вітаем і віншуем Вас з 

Днём нараджэння!
Няхай жыццё 

адрозніваецца добрымі 
поспехамі і адмысловым 

здароўем!
Усяго найлепшага!

Родныя

БЛАГОДАРНОСТЬ

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ
   vk.com/kurjer
    3000 подписчиков
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ИГРОВАЯ ПЛОЩАДКА НАШИ ДЕТИ

ПОЗДРАВЬТЕ СВОИХ ДЕТИШЕК И ВЫ. Вы-
сылайте фотографию будущего именинника за две недели до дня 
рождения. В письме разборчиво  напишите имя, фамилию, день и 
месяц рождения ребёнка. Не забудьте указать контактный теле-
фон. Ждём писем по адресу: г.Слуцк, ул. Комсомольская, 1 (2 этаж). 
Письма с фотографией также можно направлять на а/я №53 или на 
электронный адрес: julagon@kurjer.info. 

Скрытые слова
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Варварочке - годик

ВАРВАРА ХОТЬ-
КО. 20 сентября 
ей исполняется 
1 годик. Фото пре-
доставлено родными 
именинницы.

В четверг, 20 сентября, чудесной девочке Варварочке 
исполняется ровно один годик.

С этим замечательным событием семьи Акулович и 
Гурбо поздравляют всю семью и в особенности маму 
Ирину. Для них это большой и долгожданный подарок 
судьбы. 

Какой большой за год ты стала,
Сказала первые слова,

Сначала села, после встала
И потихонечку пошла.

Тебе сегодня годик только,
Но ты умна не по годам,

Смотри вокруг подарков сколько
И улыбнись большим шарам.

Тебя, мы очень, зайка, любим
И говорим тебе любя,

Счастливой сказка твоя будет,
Наш ангел, с праздником тебя!

Варварочка, будь самой  счастливой на этой земле!

СЧИТАЛОЧКИ

УЛЫБНИСЬ
 Маленькая девочка раз-
говаривает с отцом:
- Папа, мне сегодня при-
снилось, что ты подарил 
мне маленькую шоколадку.

- Будешь слушаться, 
приснится, что подарил 

большую.

  - Мамочка, можно мне 
пойти погулять?

- С такими грязными 
ушами?

- Нет, с товарищами.

Шёл котик по лавочке,
Раздавал булавочки.
Шёл по скамеечке -
Раздавал копеечки:
Кому десять, кому пять,
Выходи, тебе искать!

Шышел-мышел,
Взял да вышел.

Шла весёлая собака,
Чики-брики-гав!
А за ней бежали гуси,
Головы задрав,
А за ними - поросенок,
Чики-брики-хрю!
Чики-брики, повтори-ка,
Что я говорю?

Серый зайка вырвал 
травку,
Положил её на лавку.
Кто травку возьмёт,
Тот и вон пойдёт.

У Литейного моста
Я поймал в Неве кита,
Спрятал за окошко.
Съела его кошка,
Помогали два кота…
Вот и нет теперь кита!
Ты не веришь другу?
Выходи из круга!

Вышли мышки как-то раз
Поглядеть, который час.
Раз, два, три, четыре –
Мышки дернули за гири.
Вдруг раздался страш-
ный звон,
Убежали мышки вон.

Шёл баран по крутым го-
рам,
Вырвал травку, положил 
на лавку.
Кто её возьмет, тот вон 
пойдет.

Тани-бани,
Что под нами,
Под железными столбами?
Там мышки живут,
Они шапки шьют;
Одна шапка упала
- Мышка - скок - убежала.
Кот Матвей побежал за 
ней!

Кто у нас живет в квар-
тире?
Папа, мама, брат, се-
стрёнка,
Кошка Мурка, два котёнка,
Мой щенок, сверчок и я -
Вот и вся моя семья!
Раз, два, три, четыре, пять,
Всех начну считать 
опять.

Вспоминаем названия фруктов, ягод, овощей и ищем их по горизонтали или вер-
тикали.

В клеточках 
цифрового ков-
рика допиши 
цифры так, что-
бы все равенства 
были верны.

Ведущая рубрики
Татьяна Дубовик
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“Болотный виноград”, или Ликбез о клюкве
Жанна Авдеева
zaklin@kurjer.info

Клюква издавна известна своими полезными особен-
ностями и свойствами. Все знают, что ничто лучше не 
утоляет жажду и не тонизирует, как клюквенный морс, 
а как витаминный напиток, - он отлично годится в 
реабилитационный период после самых разных про-
студных и инфекционных заболеваний. По богатству 
биологически активных веществ и минеральных солей 
клюква является одной из самых полезных дикорасту-
щих ягод, применяемых для лечения многих заболева-

Химический со-
став клюквы, 
поистине, уника-
лен. Это и лекар-
ство, и витамин-
ный комплекс, и 
незаменимый пи-

щевой продукт. 
В состав ягод кроме мине-

ральных веществ и витаминов 
входят органические кислоты: 
бензойная, лимонная, хинная, 
урсоловая, хлорогеновая, яблоч-
ная, олеаноловая, γ-окси-α-
кетомасляная, α-кетоглутаровая. 

Из других веществ в составе 
плодов отмечается бетаин и био-
флавоноиды: антоцианы, лей-
коантоцианы, катехины, флаво-
нолы и фенолокислоты, а также 
макро- и микроэлементы: значи-
тельное количество калия, мень-
ше фосфора и кальция. Сравни-
тельно много железа, марганец, 
молибден, медь. Кроме них име-
ется йод, магний, барий, бор, 
кобальт, никель, олово, свинец, 
серебро, титан, хром, цинк, алю-
миний и др.[11]

В чём ценность клюквы
В 100 г клюквы 

содержится
  1. Витамины:
  B1 - 0,02 мг
  B2 - 0,02 мг
  B3 - 0,2 мг
  В4 - 5,5 мг
  В5 - 0,3 мг
  В6 - 0,08 мг
  B9 - 1 мкг
  С - 15 мг
  E - 1 мг
  РР - 0,2 мг
  К - 5,1 мкг
  2. Минералы:
  Калий - 119 мг
  Кальций - 14 мг
  Магний - 15 мг
  Железо - 0,6 мг
  Натрий - 1 мг
  Цинк - 0,1 мкг
  Медь - 0,1 мкг
  Марканец - 0,4 мкг
  Фосфор - 11 мг
  3. Сахара:
  Сахароза - 0.2 г
  Глюкоза - 2,5 г
  Фруктоза - 1,1 г

Созревшие ягоды хорошо 
сохраняются в свежем виде 
в течение нескольких ме-
сяцев (в прохладном, зате-
нённом, хорошо вентилиру-
емом месте). Это связано с 
наличием в ней бензойной 
кислоты, обладающей бак-
терицидными свойствами, 
а также с целым спектром 
других кислот, обеспечи-
вающих и резкий кислый 
вкус ягоды, и её полезные 
свойства.

Клюкву хранят насыпью 
в небольших деревянных 
ящиках или в мешочках 
из тонкой полиэтиленовой 

пленки. Но чаще всего све-
жие ягоды клюквы хранят 
в воде в различных ёмко-
стях, лучше деревянных. 

Клюкву перебирают, про-
мывают, засыпают в дере-
вянную, эмалированную 
или стеклянную ёмкость с 
широким горлом, заливают 
холодной водой, сверху по-
крывают салфеткой и кла-
дут на неё груз. 

В воде ягоды без поте-
ри своих пищевых и био-
логических качеств могут 
сохранятся не только до 
весны, но и до следующего 
урожая. 

С клюквой - всю зиму и весну

С лечебными целями применяют в первую очередь яго-
ды клюквы, но используют также и листочки. Зрелые яго-
ды собирают осенью, до выпадения устойчивого снежного 
покрова, и ранней весной. Клюква, собираемая весной, 
практически лишена витамина С, хотя и слаще на вкус.
Недопустима заготовка «дозаренной» клюквы, выдер-
жанной до окраски, свойственной зрелым ягодам. Такие 
плоды содержат меньше биологически активных веществ, 
имеют горечь во вкусе и меньше хранятся.

Лечебные свойства «болотного винограда»

8 интересных фактов о клюкве

Клюква очень полезна 
для пищеварительной и 
сердечнососудистой си-
стемы. Она нормализует 
обмен веществ и защи-
щает мочевую систему. 

Свежие ягоды клюквы и 
клюквенный сок нормали-
зуют обмен холестерина 
и препятствуют образова-
нию тромбов в кровенос-
ных сосудах, препятствуют 
образованию камней в 
почках и мочевом пузыре. 

Употребление в пищу 
клюквы, стимулирует 
функцию поджелудоч-
ной железы. Поэтому 

клюкву рекомендуют боль-
ным сахарным диабетом. 

Клюква препятствует об-
разованию глаукомы. Сок 
клюквы обладает проти-
вомикробными свой-
ствами. 

Сок клюквы снимает вос-
паление десен. Ягоды 
очень полезны при паро-
донтозе. Нужно просто 
раздавить ягоды языком и 
массировать ими десна. 

Клюквенный сок и клюк-
венный морс, обладают 
свойством выводить из 
организма шлаки и соли 
тяжелых металлов. Ещё 

клюква способна собирать 
болезнетворные микробы и 
удалять их из нашего орга-
низма.

Напитки из клюквы:  
морс, кисель, настойка 
улучшают умственную и 
физическую активность 
организма. 

Клюква обладает хо-
рошим укрепляющим 
капилляры действием. 
Полезна клюква при спаз-
мах сосудов и гиперто-
нии. 

Плоды, растёртые с мё-
дом, помогают при атеро-
склерозе. 

ВАЖНО 
ЗНАТЬ

Противопоказа-
но употребление 
клюквы лицам, 
страдающим:

- гастритом с по-
вышенной кислот-
ностью, 

- язвенной болез-
нью желудка и две-
надцатиперстной 
кишки, 

- заболеваниями 
печени. 

Н е д о п у с т и м о 
сочетание клюк-
венных напитков и 
сока с сульфопре-
паратами. 

Под контролем. 
При мочекаменной 
болезни клюкву 
можно употреблять 
только  под наблю-
дением врача. При-
ём повышенных доз 
клюквы может по-
высить кислотность 
мочи.

!

1. Хорошая спелая клюк-
ва подпрыгивает, если 
упадёт на твёрдую по-
верхность. 
2. В 1912 году впервые за-
консервировали клюквен-
ный соус.
3. Клюква - официальная 
ягода штата Массачусетс 
с 1994 года.
4. Некоторым кустам 
клюквы больше 100 лет.

5. Впервые клюквенный 
сок приготовили амери-
канские переселенцы в 
1683 году.
6. Английское название 
клюквы (Cranberry) в 
переводе означает «жу-
равлиная ягода». Такое 
название дали клюкве 
американские пересе-
ленцы. Длинные, тонкие 
цветки клюквы напоми-
нали переселенцам голо-
ву и клюв журавля. 
7. Американские индей-
цы растирали клюкву 
в пасту и смешивали с 
сушеным мясом, чтобы 
продлить срок его хране-
ния. 

8. Родовое название 
клюквы происходит от 
греческих слов «oxis» 
- острый, кислый и 
«coccus» — шаровид-
ный, т.е. дословно 
«кислый шарик».
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ПРОЗА ЖИЗНИ В СТИХАХ

Мудрая 
женщина 

утром 
обязательно 

скажет 
мужчине 

что-нибудь 
приятное. 
А опытная 

ещё и 
сделает.

Продукты (на 4 порции): го-
рох - 1 стакан,     крупа ман-
ная - 1/2 стакана, яйца  - 2 
штуки, фарш мясной - 400 г, 
масло подсолнечное - 3 стол.
ложки, сухари панировочные 
- 1 стакан, перец чёрный мо-
лотый и соль по вкусу.

Приготовление.
Горох отварите в 2,5 стака-

нах воды, не добавляя соли.
Отварите манку в 2,5 стаканах воды (варить 15 минут).
Горох пропустите через мясорубку или протрите через сито.
Гороховое пюре смешайте с манной кашей, добавьте яйца, 

посолите, поперчите и перемешайте.
Фарш слегка обжарьте на части масла.
Из приготовленной массы сформуйте лепешки. На каждую 

из них выложите немного фарша, края соедините и защип-
ните. Зразы запанируйте в сухарях.

Обжарьте зразы на масле до образования румяной корочки.

ВКУСНЯТИНА ОТ “КУР’ЕРА“

Гороховые зразы
СУДОКУ

Правильно 
воспитанный 

сын 
в старости 
принесёт 
не стакан 

воды, 
а бокал 
тёмного 

нефильтро-
ванного.

КРОССВОРД “МУЗЫКАЛЬНЫЙ”

ОТВЕТЫ на кроссворд, опубликованный в №37. По горизонтали: 
7.Бактерия. 8.Оптимизм. 10.Террариум. 11.Кисть. 13.Атлет. 15.Фагот. 
18.Потеря. 20.Перила. 21.Немцова. 22.Швец. 23.Вымя. 25.Занятие. 
27.“Кресты”. 28.Леннон. 29.Хвост. 32.Шельф. 34.“Сябры”. 35.Лейтенант. 
36.Византий. 37.“Манжерок”. По вертикали: 1.Гарнизон. 2.Честь. 
3.Диграф. 4.“Спринт”. 5.Бирма. 6.“Изабелла”. 9.Ранг. 12.Трезвость. 
14.Туркмения. 16.Айманов. 17.Оболтус. 19.Янцзы. 20.Павел. 24.Преем-
ник. 26.Подранок. 29.Хейфиц. 30.Отец. 31.Тракай. 33.Флинт. 34.Стужа

По горизонтали: 1.Ита-
льянская певица, звезда 
эстрады по имени Рафа-
элла. 5.“Мало, мало, мало, 
мало огня, я хочу еще не-
много больше” - кто пел 
это несколько лет назад? 
7.Свойство звука, благо-
даря которому мы отли-
чаем Бориса Моисеева от 
Михаила Шуфутинского. 
8.И Пугачева, и Баяно-
ва. 9.Группа, воспевшая 
Учкудук с тремя колодца-
ми. 11.Вокально-инстру-
ментальный ансамбль, с 
которым набрал обороты 
популярности Юрий Ан-
тонов. 14.Поэт-песенник с 
“Лесоповала”. 15.Влади-
мир Маркин: “Я готов це-
ловать ..., по которому ты 
ходила”. 18.Имя девочки, 
которую певец Державин 
увещевает: не плачь, ты 
стала взрослой. 20.За ним 
жил да был некий несчаст-
ный чёрный кот. 22.Песня 
Пугачёвой, в которой есть 
такие слова: “А на дворе 
гитара и вино, и ребята 
ждут тебя давно”. 23.На 
самом деле эту звезду поп-

сцены зовут Виктор Сигал. 
24.Танец белого мотыль-
ка. 25.По ним в песне идёт 
домой опоздавший на по-
следнюю электричку. 

По вертикали: 1.Песня 
“Иванушек интернешнл” 
с кучей разных женских 
имен. 2.Пряное и лекар-
ственное растение, вос-

петое Ротару. 3.“Розовый 
фламинго - ... заката”. 
4.“Синий туман похож 
на ...” 6.Француз, визит-
ной карточкой которого 
является песня “Тоmbe 
la neige”. 10.Лидер рок-
группы “Гражданская 
Оборона”. 11.Российская 
поп-звезда, от которой 
друг уехал прочь на ноч-
ной электричке. 12.Назва-
ние популярного альбома 
группы “Пинк Флойд”. 
13.“Синенькая юбочка, 
ленточка в косе, кто не 
знает Любочку, Любу зна-
ют все” - чьё произведение 
группа из вопроса 22 по 
вертикали превратила в 
поп-хит? 16.На “голубых 
огоньках” Алла Пугачёва, 
Валерий Леонтьев и Лай-
ма Вайкуле спели не одну 
песню этого композито-
ра. 17.Певец “с жабрами”. 
19.Песня Игоря Талькова 
“Чистые ...” 21.“Там за ту-
манами вечными, пьяны-
ми, там за туманами берег 
наш родной” - кто испол-
няет? 22.Поп-группа “... и 
медведи”.

* Пришёл на работу в нетрезвом со-
стоянии в связи с тем, что я вторич-
но женился. Новая жена оказалась с 
двухкомнатной квартирой, поэтому я 
был пьян не от вина, а от счастья.

* 3 января прогулял потому что раз-
водился с женой и тут же познако-
мился с другой. Так незаметно время 
и прошло.

* Что водка была разбавлена, под-
тверждает такое: обычно после пол-
литра я уже не держусь на ногах. А 
в этот раз я вышел на улицу и даже 
затеял драку, за которую получил 15 
суток.

* Будучи в гостях у нашего знако-
мого, я случайно опознал трусы сво-
ей жены в разорванном состоянии, 
за что его несколько раз от души 
ударил. Когда я вернулся домой, 
оказалось, что наши трусы целыми и 
постиранными висят на балконе, за 
что и приношу извинения знакомому 
побитому.

* В году всего один праздник у муж-
чин - и то рабочий. Так как у нас на 
работе строго с этим делом, то 24 фев-
раля я не пошёл на работу. А когда 
всё образовалось, стало как-то не-
удобно прийти на работу, и в резуль-
тате получилось, что на работе я не 
был по 27 апреля.

* В понедельник я не вышел на ра-
боту по уважительной причине недо-
похмельности организма.

* Вечером по телику обещали боль-
шой мороз, поэтому утром, уходя на 
работу, я выпил больше обычного. 
Но мороз оказался слабый, поэтому 
я захмелел больше обычного, сдуру 
зашёл в рюмочную и добавил. Еще 
сильней захмелел, зашёл в другую 
рюмочную и опять добавил. Прошу 
мой прогул считать результатом не-
правильного прогноза.

* Жена решила меня отравить, под-
сыпая в суп какой-то белой гадости. 

   

Я принял срочные меры кулачного 
свойства. Откуда мне было знать, что 
она просто подсаливает первое?

* По пути на работу меня шарахну-
ло сосулькой с крыши, что привело к 
частичной потере ориентации в сто-
рону рюмочной, а не проходной.

* Первые два дня я прогулял, по-
тому что теща выиграла “Москвич” 
- отмечали, а потом две недели пил с 
горя, что не я выиграл.

Примите мои объяснения

О жизни - в четырёх строках
Не надо штурмовать нам пятилетки,

Чтобы богаче жить и веселей.
Рецепт успеха прост, как табуретка:

Работай больше и поменьше пей!
***

Коль начинаешь ты тужить,
Примета не обманет:

Взять хрен, на что-то положить
И сразу легче станет!

***
Заметны в нервах раздраженье, сбой,

Никак не угонюсь за новым веком.
Стал разговаривать с самим собой - 

Чего  не говорить с хорошим человеком?!
***

Коль хочешь ты развеселиться,
То, как в народе говорят:

От пессимизма к оптимизму
Дорога грамм в 150!

К.Калина

СКАНВОРД
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Заказ №  798
Надрукавана ў друкарні ТДА “Знамение”, Лиц. № 02330/0150475 от  25.02.2009

Адрас друкарні -  вул. Каржанеўскага,14, г. Мінск
Тыраж - 6 400 экз. Аб’ём выдання - 8 друкаваных аркушаў, 420х600 мм 

Падпісана ў друк - 19.09.2012 г. у 13.00

Падпісны 
індэкс - 
64066

Дзякуй, што нас чыталі! Заставайцеся і надалей з “Кур’ерам”!

Цэны і тарыфы тыдня
Дадзеныя на 19.09.2012 г.

(у рублях)

Газ 
1. Прыродны па ліч-ку (1м3)
а) ацяпляльныя і/або воданаг-
равальныя прыборы
- у ацяпляльны перыяд      341,7   
- у летні перыяд                   933,6
б) толькі газавая пліта       933,6      
2. Прыродны без ліч-ка (з 1 
чалавека)
а) газавая пліта                  7468,8 
б) газавыя пліта і калонка                          
                                           21 472,8 
в) газавая пліта без цэнтр.  гара-
чага водазабеспячэння і газ.ка- 
лонкі                                   12 136,8 
3. звадкаваны па ліч-ку (1м3)
а) кацёл і калонка
- у ацяпляльны перыяд    7240,8
- у летні перыяд                 2489,6
б) пры адсут. атап. прыб.   2489,6
4. звадкаваны без ліч-ка        (1 чал)
а) газавая пліта і цэнтр. гарачае 
водазабеспячэнне              7468,8
б) газавыя пліта і  калонка     
                                           21 161,6 
звадкаваны ў балонах 48 100

ЭлектраЭнерГIЯ (1кВт/г)
- горад і вёска                        295,0
- дамы з э/плітамі                  250,6

ВОДазаБеСПЯЧЭнне (1м3)   
- па лічыльніку                      900,0      
- без лічыльніка                    2 600

каналІзаЦЫЯ 
- па лічыльніку                      305,0   
- без лічыльніка                     2320 

тЭлефОннЫЯ размОВЫ 
- па горадзе і раёне                 15,0
- па вобласці                            28,0
- па Беларусі                            53,1
- абанплата                             4600

реклама У наС - ПрИБЫлЬ У ВаС

Надвор’е ў рэгіёне 
Пятница

21 сентября
Небольшая облачность.
Возможен дождь. Ве-
тер  северный 4-6 м/с. 
Атмосферное давление 
766 мм рт.ст.

to ночью    +8..+10°С   
    днём     +13..+15°С
   
Солнце 
    восход           -  6.54
    заход            - 19.10
    долгота дня - 12.16

Суббота
22 сентября

Переменная облачность.
Без осадков. Ветер юго-
восточный, 2-4 м/с. Ат-
мосферное давление 
763 мм рт.ст.

to ночью     +6..+8°С   
    днём       +14..+16°С 

Солнце 
    восход          -   6.56
    заход            - 19.08
    долгота дня - 12.12

Воскресенье
23 сентября

Переменная облачность. 
Возможен дождь. Ветер 
западный, 7-9 м/с. Ат-
мосферное давление  759 
мм рт.ст.

to ночью     +10..+12°С     
    днём      +15..+17°С    

Солнце 
    восход          -   6.58
    заход            - 19.05
    долгота дня - 12.07

Прогноз погоды носит предварительный характер
О погоде в Слуцке на ближайшие три дня можно узнать на сайте 

“Кур’ера” - kurjer.info

Курсы валют і не толькі
Дадзеныя на 19.09.2012 г.

       USD                     EURO                         Рубель РФ
 8 390 руб.              10 980 руб.                          271,5 руб.

курс EURO на 01.09.2012 года -  10 530 руб.

афIЦЫйнЫ  кУрС  наЦЫЯналЬнаГа Банка  БеларУСI

кУрС аБменУ Валют У “БелаГраПрамБанкУ”
купля: 
USD          -   8 390 руб. 
Euro         -  10 920 руб. 
Рубель РФ -    267 руб.

продаж: 
USD       -    8 500 руб. 
Euro       -  11 100 руб. 
Рубель РФ -  273 руб.

канверсійны курс: USD / EURO - 0,76; EURO / USD -1,29
Кожны дзень аб курсе валют чытайце на сайце “Кур’ера” 

- kurjer.info
БАЗАВАЯ ВЕЛІЧЫНЯ (з 01.04.2012г.)                                 -   100 000 руб.
ТАРЫФНАЯ СТАЎКА I РАЗРАДУ (з 01.09.2012г.)             -    225 000 руб.
МІНІМАЛЬНАЯ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (з 01.01.2012г.)   - 1 000 000 руб.
ПАГАДЗІННАЯ МІНІМАЛЬНАЯ ЗАРПЛАТА (з 01.01.2012г.) - 6210 руб.
БЮДЖЭТ ПРАЖЫТАЧНАГА МІНІМУМУ (з 01.08.2012г.) -  843 870 руб.

аЎтаПалІВа (1 літр)
- бензін АІ-95                          7150 
- бензін АІ-92                          6650 
- бензін Н-80                           6350
- дызпаліва                             7300 
- газ                                          4200
- газ у межрайгазе                 4000

Окружающая среда таит в себе 
опасность - поражение элек-
трическим током. Поврежде-
ния зависят от прохождения 
его через организм и от той 
энергии, в которую ток преоб-
разуется (тепло, свет, звук) при 
разряде в непосредственной 
близости от человека. Явле-
ния, вызываемые воздействи-
ем тока на организм, могут 
варьироваться от болевых ощу-
щений до тяжелых ожогов с 
обугливанием и сгоранием от-
дельных частей тела, потерей 
сознания, остановки дыхания 
и смерти.

Наиболее опасным считается 
переменный ток частотой в 50 
Гц, силой начиная с 0,1 А или 
100 мА и напряжением свыше 
250 В. Но опасными и смер-
тельными могут оказаться и 
меньшие величины тока. 

При электротравме развива-
ются отеки на почве повышен-
ной проницаемости сосудов, 
поражается мышца сердца 
(миокард). Наиболее характер-
ны разнообразные изменения 
в различных отделах нервной 
системы. Из местных повреж-
дений характерны омертве-
ния кожи не только на местах 
"входа" и "выхода" тока, но и 
по его ходу. Особенность мест-
ной электротравмы заключа-
ется в безболезненности при 
слабых степенях поражений  
и невозможности при значи-
тельных ожогах немедленно 
определить границы погибших 
тканей. Из симптомов электро-
травмы преобладают сердеч-
но-сосудистые расстройства, 
головные боли, расстройства 
функций органов слуха и рав-
новесия, повышение внутриче-
репного давления и другие.

Первая помощь, при электро-
травме заключается в мерах 
спасания (освобождения по-
страдавшего от прикосновения 
к проводнику тока), в оживле-
нии, борьбе с угрожающими 
жизни явлениями, в пред-
упреждении осложнений. Для 
освобождения от действия тока 

необходимо выключить ру-
бильник, вывернуть предохра-
нительные пробки на щитке. 
Если это невозможно, то спа-
сающий должен освободить по-
страдавшего из-под действия 
тока, предварительно обеспе-
чив свою безопасность: надеть 
резиновые или сухие шерстя-
ные перчатки или обернуть 
руки сухой тканью, надеть 
галоши или встать на сухую 
доску, оттянуть провод или 
пострадавшего сухой верев-
кой, деревянной палкой и т.д. 
Одновременно нужно вызвать 
врача (скорую помощь).

При потере сознания, но на-
личии признаков жизни при-
меняются энергичные меры, 
возбуждающие деятельность 
сердца и дыхание (искусствен-
ное дыхание, массаж сердца и 
т.п.). Но отсутствие признаков 
жизни не дает права считать 
пострадавшего мертвым, т.к. 
при электротравме возможно 
состояние "мнимой смерти", 
объясняющееся резким нару-
шением функций центральной 
нервной системы без наличия 
каких-либо необратимых из-
менений.

Поэтому мероприятия по 
оживлению организма долж-
ны проводиться длительно 
и непрерывно, до появления 
признаков жизни или действи-
тельных признаков смерти.                                                                                                                                

Первая помощь: на рану в 
месте вхождения тока надо на-
ложить сухую стерильную по-
вязку, на обожженные места 
— стрептоцидовую или пени-
циллиновую мазь и стериль-
ную повязку, можно смазать их 
крепким раствором марганцо-
вокислого калия.

Профилактика электротравм 
заключается в соблюдении 
установленных правил и мер 
техники безопасности при экс-
плуатации, монтаже и ремонте  
электроустановок. 

 

ОфИЦИалЬнО

ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ ПРИ ЭЛЕКТРОТРАВМЕ

Бернацкий Н.В,
         мастер Слуцкого                                 

межрайонного  отделения               
                     «Энергосбыт» 
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